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Проценты убежали
Реальные ставки по кредитам резко упали

Евгений Грачев

Р еальные ставки потребкредитов 
в крупнейших банках упали в среднем 

до 35% к концу апреля, когда до решения 
ЦБ по ключевой остаётся меньше недели. 
За последний месяц показатель снизился 
сразу на 5 п.п., выяснили «Известия». Бан-
ки смягчают условия выдачи ссуд, что-
бы сделать их более привлекательными. 
Это верный индикатор того, что регуля-
тор вряд ли будет повышать ставку на бу-
дущих заседаниях — банки не стали бы 
улучшать условия кредитования, если 
бы не были уверены в завершении цик-
ла ужесточения политики. Что ждёт ры-
нок 25 апреля — в материале «Известий».

Средний уровень полной стоимости 
кредитов (ПСК включает в себя не толь-
ко ставку, но и все дополнительные рас-
ходы заёмщика — страховки и комис-

сии) снизился на 5 п.п. перед заседанием 
ЦБ по ключевой ставке 25 апреля, следу-
ет из данных с сайтов крупнейших бан-
ков («Известия» их изучили). Сейчас по-
казатель находится на уровне 35%, хотя 
к концу марта он достигал 40%.

За месяц реальные ставки скорректи-
ровали 11 банков из топ-15. Минимальная 
стоимость кредитов за месяц снизилась 
на 1 п.п., до 28,3% — таковы в среднем са-
мые выгодные условия, которые сейчас 
предлагают банки, выяснили «Известия». 
Максимальная при этом составляет 42%.

Банки ждут начала цикла сниже-
ния ключевой ставки во втором полу-
годии 2025-го, поэтому они уже сейчас 
начали постепенно уменьшать став-
ки по всем видам продуктов, уточнил 
управляющий директор рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов.
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После паузы
Владимир Путин подвёл итоги пасхального 
перемирия — российские войска возобновили 
атаки на ВСУ на всех направлениях

Подвести под учёт
Школы будут передавать все данные  
о детях мигрантов в МВД

Яна Штурма

П олиция и региональные департамен-
ты и министерства образования бу-

дут обмениваться информацией о детях 
мигрантов. Такой законопроект поддер-
жал кабмин. Передаваться будут сведе-
ния о подаче заявления на приём в учеб-
ное заведение, данные о поступлении, 
отчислении, тестировании на владение 
русским языком. МВД, в свою очередь, 
будет отправлять в образовательные ор-
ганизации информацию о регистрации 
детей — это необходимо для выявления 
тех, кто не обучается. Как заявляют авто-
ры, для учёта понадобится специальная 
информационная система стоимостью 
125 млн рублей, и поясняют: этот меха-
низм нацелен на помощь детям в инте-
грации и адаптации в стране. Сейчас 
данные действительно разрознены, что 
создаёт существенные пробелы в пони-
мании реального числа, образователь-
ного статуса и местонахождения несо-
вершеннолетних иностранцев, отметили 
эксперты. О том, как будет работать ме-
ханизм, — в материале «Известий».

Региональные и муниципальные ор-
ганы образования будут обязаны пере-
давать полиции информацию о детях 
мигрантов. Такие поправки, разрабо-
танные МВД, 21 апреля одобрила прави-
тельственная комиссия по законопро-
ектной деятельности (документ есть 
в распоряжении «Известий»), сообщили 
источники редакции в кабмине.

Законопроект предусматривает вве-
дение механизма межведомственного 
взаимодействия по передаче сведений 
о несовершеннолетних иностранных 
гражданах, рассказал председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

— Предлагается установить переда-
чу сведений между подразделениями 
МВД России и исполнительными орга-
нами регионального и муниципально-
го уровня, осуществляющими управ-
ление в сфере образования, — сказал 
он. — Планируется, что МВД будет пере-
давать сведения о регистрации, поста-
новке на учёт и соответственно снятии 
с регистрации или учёта несовершен-
нолетних иностранных граждан.

Как указано в пояснительной запи-
ске, такие меры необходимы для того, 
чтобы выявлять детей, которые не были 
зачислены в образовательные органи-
зации, «для реализации их права на по-
лучение общего образования».

А исполнительные органы будут 
передавать сведения о приёме или от-
числении несовершеннолетних ино-
странных граждан, о результатах те-
стирования на знание русского языка, 
добавил эксперт.

Предполагается, что передаваться 
сведения будут через единую систе-
му межведомственного электронно-
го взаимодействия и подключаемые 
к ней региональные системы, говорит-
ся в пояснительной записке к законо-
проекту. На доработку программы под 
новый функционал, указывают авторы, 
потребуется 125 млн рублей дополни-
тельного финансирования 
из федерального бюджета.

Остров-сокровище
Самые дорогие особняки в Москве выставили на продажу — кому они принадлежат

Иван Черных

Т ри особняка в английском стиле 
на берегу Москвы-реки продаются 

по 3 млрд рублей за каждый. Это самые 
дорогие частные дома в столице, до-
ступные в агрегаторах недвижимости. 
«Известия» изучили, что известно о до-
рогостоящем жилье, и выяснили, что 
построенная неизвестным владель-
цем «для своей семьи» недвижимость 
какое-то время назад контролировалась 
структурами АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова, а теперь, вероятно, числит-

ся за малоизвестным чеченским пред-
принимателем.

До Москва-Сити отсюда ехать всего 
10 км, до Красной площади — 18. Но на по-
крытом заповедными соснами острове 
можно забыть, что находишься посре-
ди огромного мегаполиса. В 1991 году 
Серебряный Бор получил статус осо-
бо охраняемой природной территории 
города Москвы. Однако почти полови-
на его территории застроена дворцами, 
коттеджами и другой элитной недвижи-
мостью, сообщает официальный про-
ект столичной мэрии «Узнай Москву».

Среди жителей острова на этом сай-
те перечислены полпред президента 
на Дальнем Востоке Юрий Трутнев, па-
триарх Кирилл, артист Олег Газманов, 
предприниматели Владимир Евтушен-
ков, Григорий Берёзкин, Вагит Алек-
перов и Леонид Федун. Есть участки, 
принадлежащие МВД, Минобороны 
и МИДу. О некоторых сведения засе-
кречены.

Выставленные на продажу участки 
граничат с береговой линией Москвы-
реки и находятся в глубине 
охраняемой части острова. 

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 22.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,0648   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1232   ДИРХАМ ОАЭ 21,9904   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,5195   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2068   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1547   ДОЛЛАР США 80,7597   ЕВРО 93,6714   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,571 
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Взять крепостью
Курс рубля в моменте  
опускался ниже 80 за доллар — 
это минимум с июня 2023 года

Роман Крецул, Василиса Ясенева

Боевые действия в зоне специальной военной операции продол-
жились по окончании пасхального перемирия, констатировал 

президент Владимир Путин. По его словам, Москва проанализирует 
недавнее предложение украинской стороны о моратории на удары 
по гражданским объектам на 30 дней. Прекращение огня показа-
ло стремление России к мирному урегулированию и в то же время 
продемонстрировало неготовность киевского режима действо-
вать в рамках гуманитарных акций, рассказали опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. За время паузы российские военные зафик-
сировали 4900 нарушений режима тишины со стороны 
украинских формирований. b
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Проверка с боем
Как будут развиваться контакты Москвы и Вашингтона после пасхального перемирия

Леонид Самуна, Семён Бойков

П асхальное перемирие между Рос-
сией и Украиной завершилось 

21 апреля, и стороны не договорились 
о его продлении. Тем временем Вашинг-
тон хочет, чтобы Киев пошёл на уступ-
ки, среди которых и отказ от членства 
в НАТО. В США также рассматривают 
вариант с признанием Крыма россий-
ским. На этой неделе с очередным ви-
зитом в РФ ожидают спецпосланника 
Стива Уиткоффа. Между тем Москва 
и Вашингтон продолжают работать над 
организацией встречи Путина и Трам-
па — одной из возможных площадок 
остаётся Саудовская Аравия. 

Пасхальное перемирие, предло
женное Владимиром Путиным, стало 
очередной попыткой Москвы проде
монстрировать готовность к мирному 
урегулированию украинского конфлик
та. Несмотря на формальное согласие 
Зеленского, режим прекращения огня 
был нарушен ВСУ почти 5 тыс. раз. 

Как отметил Путин, нужно «про
анализировать опыт объявления пас
хального перемирия» и «разобраться» 
с предложением не бить по граждан
ским объектам. 20 апреля Зеленский 
выступил с предложением ввести мо
раторий на удары по гражданским объ
ектам сроком не менее чем на 30 суток. 
Российская сторона неоднократно 
указывала, что ВСУ зачастую исполь
зуют гражданские объекты в ходе 
боевых действий. По ним в таком слу
чае и наносятся удары.

— Всем хорошо известен удар наших 
вооружённых сил по конгрессцентру, 
помоему, Сумского университета. 
Гражданский это объект? Граждан
ский. Но там проходило награжде
ние тех, кто совершил преступления 
в Курской области: и подразделений 
ВСУ, и националистов, — объяснил Вла
димир Путин.

В Вашингтоне заявили о привер
женности «полному и всеобъемлюще
му прекращению огня». Однако, как 
отмечают американские СМИ, адми
нистрация Трампа параллельно тре
бует от Киева уступок, включая отказ 
от вступления в Североатлантический 
альянс. «То, что членство Украины 

в НАТО исключено, мы слышали из Ва
шингтона на разных уровнях. Это то, что 
вызывает наше удовлетворение и со
ответствует нашей позиции о том, что 
Украина не должна быть членом НАТО. 
Это представляло бы собой угрозу для 
РФ. Это одна из первопричин конфлик
та», — отметил официальный предста
витель Кремля Дмитрий Песков.

Американская сторона также, 
по информации СМИ, может вскоре 
признать Крым российским и пред
лагает передать Запорожскую атом
ную электростанцию под контроль 
США. Вашингтон рассматривает воз
можность установления нейтрального 
статуса для территорий вокруг ЗАЭС. 
Эти условия якобы будут обсуждать
ся на встрече представителей США, ЕС 
и Украины в Лондоне в конце недели.

Трамп пытается сейчас выйти из кон
фликта, считает американский историк 
и экспреподаватель Гарвардского уни
верситета Владимир Бровкин.

— Это отвлекает его от более важных 
внутриполитических и экономических 
вопросов. Второй факт — он не будет 
просить у Конгресса новых денег для 
продолжения конфликта. США на гра
ни рецессии и даже депрессии, если 
они вскоре не смогут поправить про
блемы с Китаем. Трамп, помоему, со
гласен пойти на территориальные 
«уступки» и уже согласился на ней
тральный статус Украины. Но он не мо

жет гарантировать, что то же самое 
сделают европейцы, тем более что 
у него очень натянутые отношения 
с европейскими лидерами, а к кому
то и вовсе личная неприязнь, — пояс
нил эксперт «Известиям».

Как заявил ранее глава МИД РФ 
Сергей Лавров, намерение Евросою
за создать коалицию по отправке во
йск на Украину говорит о желании ре
ализовать превосходство, с РФ таким 
языком разговаривать не надо.

Европейские страны, такие как 
Франция, Германия и Великобрита
ния, продолжают наращивать воин
ственную риторику. Париж и Берлин 
обсуждают размещение военных кон
тингентов на Украине, а Лондон обеща
ет ещё больше оружия. У ЕС нет ресур
сов для замены американской помощи, 
считает Бровкин.

— Даже если Макрон найдёт контин
гент из 3 тыс. «миротворцев» — это ни
чего не изменит на поле боя, — доба
вил он.

Эксперт указывает на бюджет
ные проблемы ЕС: дефицит Франции 
в $40 млрд и сопротивление в Германии 
увеличению военных расходов.

— Единственный способ для стран 
ЕС повысить эти траты — брать в долг. 
У них нет денег на обороноспособ
ность Украины, — резюмировал Вла
димир Бровкин.

На этом фоне переговоры между Мо
сквой и Вашингтоном продолжаются. 
Спецпосланник американского пре
зидента Стив Уиткофф должен снова 
прибыть в Россию на этой неделе для 
обсуждения мирного урегулирования 
и, возможно, будущего саммита Пути
на и Трампа. Как сообщают американ
ские СМИ, США хотели бы провести пе
реговоры параллельно с лондонским 
саммитом, где будут согласовываться 
позиции Киева, ЕС и Вашингтона. «Обе 
стороны начнут вести бизнес с США, ко
торые процветают, и заработают состо
яние», — написал Трамп в соцсети, вы
разив надежду на скорую сделку между 
Россией и Украиной.

Потенциальной площадкой для 
встречи Путина и Трампа всё ещё рас
сматривается Саудовская Аравия. Хо
дили разговоры и о возможной встрече 

в Катаре. Швейцария также предлагает 
свои услуги. Берн позитивно оценивает 
диалог России и США на высоком уров
не, заявили «Известиям» в МИДе страны.

Российская сторона скептически 
относится к инициативам Швейцарии 
ввиду её однобокой позиции.

— Прошлогодняя встреча в Бюрген
штоке вполне ожидаемо стала пустой 
пиаракцией без какоголибо практи
ческого результата. Хочу напомнить 
о контексте прошлогодней конферен
ции в Бюргенштоке: если местные вла
сти ещё както пытались закамуфли
ровать это мероприятие под некий 
«мирный саммит», то киевский режим 
был откровенен и совершенно не скры
вал истинных целей данной встречи. 
Их было три: продвижение абсолютно 
неприемлемой для нас «формулы мира» 
Зеленского, расширение антироссий
ской коалиции за счёт стран глобаль
ного Юга, выдвижение коллективного 
ультиматума в адрес России. Надеюсь, 
что в Берне сделали правильные выво
ды из ситуации с провальным самми
том в Бюргенштоке, — отметил в беседе 
с «Известиями» посол РФ в конфедера
ции Сергей Гармонин.

Швейцария не обращалась к России 
с предложением организации встре
чи Путина и Трампа, отметил россий
ский посол. Он подчеркнул: среди 
стран мирового большинства немало 
дружественно настроенных к РФ госу
дарств, которые на деле готовы оказы
вать «добрые услуги».

По мнению Владимира Бровкина, 
встреча Путина и Трампа пока откла
дывается изза внутренних, в особен
ности экономических проблем амери
канского лидера.

— Трампу нужен какойто успех пе
ред встречей с Путиным. Плюс он опа
сается, что его снова назовут «агентом 
Кремля», — отметил эксперт.

После паузы
A Президент Владимир Пу

тин 21 апреля после вруче
ния премии «Служение» пообщался 
с журналистами, которых интересо
вали, в частности, итоги его недавней 
гуманитарной инициативы — прове
дения пасхального перемирия сроком 
на 30 часов. Официально оно заверши
лось в полночь 21 апреля. Глава госу
дарства объявил, что боевые действия 
в зоне специальной военной операции 
уже продолжились. За время паузы 
Киев допустил 4900 нарушений, среди 
них атаки, артобстрелы и удары БПЛА, 
но снижение боевой активности всё
таки наблюдалось, сказал президент. 
Это оценки в том числе и командую
щих группировками ВС РФ, отметил 
глава государства. В целом Россия по
ложительно относится к любым мир
ным инициативам и рассчитывает, что 
Киев будет относиться так же. Однако 
сначала украинская сторона отвергла 
российскую инициативу о пасхальном 
перемирии, напомнил Владимир Путин.

— Мы видели первичную реакцию. 
Я думаю, что это все заметили. Было 
опубликовано заявление, согласно 
которому наше предложение рассма
тривалось как игра судьбами, жизня
ми людей и так далее. Но там, видимо, 
нашёлся ктото поумнее, кто подска
зал — скорее всего, это иностранные ку
раторы, — что отвергать такие инициа
тивы — это проигрышная позиция для 
киевского режима, и они быстро согла
сились, — подчеркнул президент.

Прежде всего пасхальное переми
рие — моральная победа РФ, счита
ют эксперты. Россия последовательно 
выступает с позиции стороны, кото
рая готова к переговорному процессу, 
и не в первый раз совершает такие гу
манитарные шаги, заявил «Известиям» 
политолог, замдиректора Института 
истории и политики МПГУ Владимир 
Шаповалов.

— Перемирие показало неготовность 
киевского режима к тому, чтобы дей
ствовать в рамках гуманитарных акций. 
Это сопровождалось массовой кампа
нией дезинформации со стороны Кие
ва, который обвинял РФ в якобы имев
ших место нарушениях. Также важно 
отметить неадекватность европейских 
лидеров, которые не оценили действий 
России. Напротив, они пытались дис
кредитировать российскую инициа
тиву. К сожалению, мы видим невоз
можность к пролонгации перемирия, 
потому что Киев не готов к перегово
рам. Несмотря на это, Россия, вероят
но, будет выступать с новыми иници
ативами по диалогу, — сказал эксперт.

Сейчас же киевский режим пыта
ется «перехватить» инициативу, гово
ря о расширении рамок — и по времени, 
и по объектам поражения, сказал пре
зидент. Пока РФ необходимо посмо
треть на результаты пасхального пе
ремирия, но Москва проанализирует 
недавнее предложение украинской сто
роны о моратории 
на удары по граж
данским объектам 
на 30 дней и сооб
щит о своём реше
нии, добавил пре
зидент. Владимир 

Путин заявил, что не исключает та
кой возможности, но эта инициатива — 
предмет для тщательного исследова
ния, причём, возможно, в двустороннем 
порядке. В частности, Владимир Путин 
пояснил, что удары ВС РФ по граждан
ским объектам наносятся, если они ис
пользуются ВСУ в военных целях, как 
в Сумах и Одессе.

— Ну, например, всем хорошо изве
стен удар наших вооружённых сил 
по конгрессцентру, помоему, Сум
ского университета. Гражданский это 
объект или нет? Гражданский. Но там 
проходило награждение тех, кто совер
шил преступление в Курской области — 
и подразделений ВСУ, и националистов. 
И это те люди, которых мы считаем пре
ступниками, которые должны получить 
заслуженное возмездие за содеянное 
в приграничной области, в том числе 
в Курской. Они и получили это возмез
дие. Это было сделано именно для того, 
чтобы их наказать. Это гражданский 
объект или нет? Но режим использует 
эти гражданские объекты, — сказал он.

Кроме того, киевские власти вместе 
с иностранными кураторами пытались 

организовать на гражданском объекте 
испытание ракетных систем в Одессе, 
заявил Владимир Путин.

С 00.00 часов 21 апреля, с окончанием 
действия перемирия, российские вой
ска продолжили атаковать ВСУ на всех 
направлениях.

Как сообщили в понедельник 
в Минобороны России, подразделения 
группировки «Север» нанесли пораже
ние бригаде теробороны в районе насе
лённого пункта Хмелевка Сумской об
ласти. Группировка «Запад» атаковала 
механизированную бригаду ВСУ в райо
не Купянска Харьковской области.

Южная группировка ударила 
по двум механизированным брига
дам ВСУ, бригадам теробороны и нацг
вардии в районах населённых пунктов 
Щербиновка, Яблоновка и Константи
новка Донецкой народной республики.

Группировка «Центр» нанесла удары 
по мехбригаде, бригаде беспилотных 
систем, штурмовому полку ВСУ и бри
гаде морской пехоты в районах населён
ных пунктов Красноармейск, Новопав
ловка и Алексеевка ДНР.

Подразделения группировки «Вос
ток» нанесли поражение бригаде мор
ской пехоты в районе населённого пун
кта Богатырь ДНР. Войска группировки 
«Днепр» атаковали механизированную 
бригаду ВСУ и бригаду теробороны 
в районах населённых пунктов Ново
даниловка Запорожской области и По
нятовка Херсонской области.

Авиация, беспилотники, ракетные 
войска и артиллерия нанесли удары 
по инфраструктуре военного аэродро
ма, складам боеприпасов и БПЛА и пун
ктам временной дислокации украин
ских формирований в 74 районах.

Как отметили в военном ведомстве, 
подразделения группировки «Север» 
в понедельник продолжили уничто
жение формирований ВСУ на терри
тории Курской области. «Потери ВСУ 

после прекращения действия режима 
прекращения огня составили до 50 во
еннослужащих, боевая машина пехоты, 
два бронетранспортёра, боевая брони
рованная машина, два автомобиля, три 
артиллерийских орудия», — перечисли
ли в Минобороны.

В военном ведомстве подчеркнули: 
в соответствии с приказом Верховного 
главнокомандующего все группиров
ки российских войск с 18.00 19 апреля 
по 00.00 21 апреля строго соблюдали 
режим прекращения огня и оставались 
на ранее занятых рубежах и позициях.

«Несмотря на объявление режима 
пасхального перемирия, украинские 
вооружённые формирования продол
жали вести артиллерийский огонь 
и наносить удары с использованием 
беспилотных летательных аппаратов 
по позициям наших войск, а также 
по гражданским объектам в пригра
ничных районах Белгородской, Брян
ской, Курской областей и Республики 
Крым Российской Федерации», — гово

рится в сообщении.
Всего российские во

енные зафиксировали 
4900 нарушений режима 
прекращения огня.

За время действия перемирия ВСУ 
предприняли шесть попыток атак, в том 
числе в районах населённых пунктов 
Сухая Балка, Богатырь, Перше Травня, 
Белогоровка и Тарасовка Донецкой на
родной республики, а также в районе 
Олешня Курской области. Все попытки 
наступления были отражены, сообщи
ли в Минобороны.

За этот же период противник при
менил 90 беспилотников самолётного 
типа, в том числе восемь вне зоны спе
циальной военной операции. Все дро
ны были уничтожены.

ВСУ совершили 1404 обстрела из ар
тиллерийских орудий, РСЗО и мино
мётов, а также нанесли 3316 ударов 
с использованием квадрокоптеров 
по позициям российских войск.
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Участников специальной военной 
операции нужно активно привле-

кать к работе на всех уровнях власти, 
в том числе в муниципалитетах. Об этом 
Владимир Путин заявил 21  апреля 
на встрече с главами муниципальных 
образований. При переходе на граж-
данскую службу ветеранам СВО надо 
помогать получать необходимое об-
разование, сказал он. В органах МСУ 
попросили президента уравнять пра-
ва управленцев в приграничье с права-
ми тех, кто работает в Донбассе и Ново-
россии: речь идёт о выплатах в случае 
гибели либо ранения. Среди других тем 
на повестке — проблема ветхого жилья, 
запустение территорий и «цифровой за-
бор» между людьми и властью. Кто по-
лучил премию «Служение» из рук пре-
зидента и какой совет Владимир Путин 
дал местным управленцам из своего 
опыта — в материале «Известий».

В России 21 апреля отмечают День 
местного самоуправления: в эту дату 
в столичном национальном центре 
«Россия» стартовал II Всероссийский 
муниципальный форум «Малая ро
дина — сила России». Сюда приехали 
около 4 тыс. человек со всей страны — 
преимущественно главы муниципаль
ных образований. Для них этот форум 
уже стал большим праздником: пря
мо на выходе из метро участников 
встречали творческие ансамбли рус
ской народной песни, поздравляя каж
дого с началом форума. Мэры городов 
и главы районов в очереди на вход об
менивались планами: на какие сессии 
пойдут, как готовились к мероприятию 
и что хотят успеть посмотреть в Мо
скве по окончании форума.

Сюда приехал и Владимир Путин. 
Глава РФ был на этой площадке мень
ше месяца назад — 26 марта на съез
де «Движения первых». Президент 
поздравил участников и гостей фо
рума с Днём местного самоуправле
ния и отметил, что такой обмен опы
том и практиками внесёт свой вклад 
в повышение качества жизни росси
ян. Также глава государства оценил 
роль органов местного самоуправле
ния в достижении национальных целей 
страны. Он отметил вклад работников 
муниципалитетов в регионах Донбас
са и Новороссии, а также в приграни
чье: они трудятся в очень непростых 
условиях, порой с риском для жизни 
выполняют свой профессиональный 
и человеческий долг, помогают людям, 
сказал президент.

— Вы посвящаете себя нелёгко
му, но очень значимому делу. Имен
но к вам люди в первую очередь идут 
за решением своих повседневных про
блем, именно с вами связывают на
дежды на ощутимые, нужные им пе
ремены к лучшему. Именно поэтому 
работа на муниципальном уровне — 
это и огромная ответственность, и на

стоящее призвание, и, подчеркну, важ
нейшая для государства, для нашего 
общества, прямо скажу, миссия. Это 
действительно служение, — сказал 
президент на церемонии награжде
ния победителей премии «Служение».

Владимир Путин поздравил всех 
победителей и лауреатов Всероссий
ской муниципальной премии — на
града присуждается за особый вклад 
в развитие муниципальных образова
ний и повышение качества жизни граж
дан. Глава государства вручил статуэт
ку победителю в номинации «Мужество 
и героизм — на благо служения Роди
не» — первому заместителю главы ад
министрации Вейделевского района 
Белгородской области Владимиру Та
ранцову. Этот район находится на юго

западе Белгородской области, он грани
чит с Донецкой народной республикой 
и находится в приграничье. Награда 
присуждается по десяти номинациям 
представителям муниципального сооб
щества, внёсшим значительный вклад 

в решение вопросов местного значе
ния и развитие местного самоуправ
ления. В этом году рассмотрено более 
41 тыс. заявок из всех субъектов РФ — 
это вдвое больше, чем в 2024м.

Сегодня у муниципального уровня 
сложилась очень важная функция — 
он выступает важнейшим инструмен
том для коммуникации между людь
ми и государством, поскольку именно 
муниципальные чиновники первыми 
должны включаться в проблемы лю
дей, пояснили эксперты.

— Граждане сначала приходят в мест
ную администрацию со своими вопро
сами и только потом в региональные 
структуры. Если система работает нор
мально, то именно местные чиновни
ки снимают большую часть проблем, 
так как их, как правило, можно решить 
очень несложными методами. Поэто
му у муниципального уровня есть очень 
важная функция — это снимать до 90% 
проблем, которые люди не могут ре
шить сами, — сказал политолог Дмитрий 
Еловский. — Но при этом есть и серьёз
ная сложность: многие муниципальные 
чиновники не готовы к нормальной ком
муникации с людьми, не готовы с ними 
разговаривать. Поэтому, на мой взгляд, 
сейчас необходимо в первую очередь 
обучать муниципальных чиновников 
работать с людьми и не бросать населе
ние один на один с проблемами.

По мнению главы Агентства полити
ческих и экономических коммуника
ций Дмитрия Орлова, эффективность 
коммуникации муниципальной власти 
России с жителями сегодня действи
тельно страдает. Среди других сложно
стей, по его мнению, — низкая ресурс
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ная обеспеченность и невстроенность 
в общую систему публичной власти.

В этот же день Владимир Путин 
встретился с главами муниципальных 
образований российских субъектов. 
Общение продлилось почти два часа, 
и спектр тем оказался широк: от раз-
вития малых городов до усиления про-
грамм поддержки. При этом немалая 
часть дискуссии была посвящена СВО 
и привлечению ветеранов спецопера-
ции на госслужбу в муниципалитеты.

Глава Тулы, председатель Тульской 
городской думы Алексей Эрк расска-
зал, что их опыт действительно востре-
бован на самых разных направлениях, 
однако для руководящих должностей 
обязательным требованием остаётся 
наличие высшего образования и ста-
жа муниципальной службы, чего нет 
у многих бойцов. Для этого он предло-
жил принимать ветеранов СВО со сред-
ним профессиональным образовани-
ем или дипломом бакалавра на работу 
в сферу образования с последующим 
обязательством получения диплома 
университета. Такой опыт уже был в ре-
гионах Донбасса и Новороссии. Прези-

дент заявил, что бойцам, которые хо-
тят продолжить трудиться в органах 
власти, нужно помогать получить не-
обходимый опыт, и призвал активно 
привлекать их к работе на всех уров-
нях, в том числе в муниципалитетах.

— Я очень рад тому, что вообще у нас 
на всех уровнях власти появляют-
ся люди с боевым опытом, а особенно 
это важно для так называемых новых, 
исторических российских территорий. 
Потому что ситуация там, сами знае-
те, непростая, она боевая, и там нуж-
ны именно такие люди, как вы, и те, кто 
пришёл с вами, — люди, которые ниче-
го не боятся, — сказал он.

Владимир Путин, рассуждая 
об участниках СВО, ставших муни-
ципальными служащими, сказал, что 
они с одной передовой попали на дру-
гую: президент объяснил это тем, что 
местный уровень власти — самый слож-
ный участок во всей системе управле-
ния, «это и есть передний край, за вами 
уже никого нет, вы впереди». И неред-
ко эти «передние края» совпадают: 
глава Краснояружского района Белго-
родской области Виталий Кутоманов 
попросил президента ввести выплаты 
муниципальным служащим в пригра-
ничье за гибель и ранения, аналогич-
ная мера уже действует для чиновников 
в Новороссии. Так, при вывозе жителей 
из приграничных населённых пунктов 
погибли четверо муниципальных слу-
жащих, 16 получили ранения. Влади-
мир Путин согласился с предложением.

— Конечно, если у нас такие выпла-
ты есть для прикомандированных, 
вы сейчас сказали, на новые террито-
рии, в данном случае люди, которые ра-
ботают в приграничье, мало чем отли-
чаются, они так же рискуют, как и наши 
товарищи, наши коллеги, которые при-
езжают на так называемые новые тер-
ритории. И, безусловно, здесь в правах 
все должны быть равны. Всё для этого 
сделаем, — пообещал глава государства.

Владимир Путин отдельно обра-
тился к муниципальным служащим 
с просьбой высказать конкретные 
предложения по волнующим их те-
мам. Преимущественно это социаль-
ные и кадровые проблемы. Глава До-
бровского муниципального округа 
Липецкой области Анатолий Попов, 
к примеру, обеспокоен вопросами об-
разования: он попросил президента 
предусмотреть финансирование сель-
ских агроколледжей, чтобы дети могли 
учиться, не выезжая за пределы окру-
га. Президент даже обрадовался ново-
сти о росте населения в селе Доброе.

дней до Победы
22 апреля

Вячеслав Молотов прибыл 
в Вашингтон 
22 апреля в Вашингтон прибыл 
народный комиссар иностран-
ных дел СССР Вячеслав Моло-
тов. По информации газеты 
«Известия», на аэродроме его 
встречали государственный секретарь США 
Эдвард Стеттиниус, посол СССР в США Андрей Гро-
мыко и члены советского посольства. 

Помимо этого там находилась большая группа американских 
и иностранных корреспондентов и кинооператоров. В авторитетных 
кругах сообщили, что президент США Гарри Трумэн принял Молотова. 

Вашингтонский корреспондент агентства «Юнайтед Пресс» передавал, 
что беседа Молотова с Трумэном продолжалась приблизительно 30 минут. 

«Тем временем войска 1-го Украинского фронта, перейдя в наступление, 
прорвали при поддержке массированных ударов артиллерии и авиации 
сильно укреплённую и глубоко эшелонированную оборону немцев и во-
рвались с юга в столицу Германии Берлин», — рассказывает газета «Из-
вестия».

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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«Мы не позволим использовать территорию Венгрии 
для отправки войск на Украину»
Лидер партии «Наша Родина» Ласло Тороцкаи — о переговорах с Россией, армии ЕС и центральноевропейском альянсе

Кирилл Фенин

В енгрия не позволит использовать 
свою территорию для отправки во-

йск НАТО или ЕС на Украину, заявил в ин-
тервью «Известиям» лидер парламент-
ской партии «Наша Родина» и депутат 
Парламентской ассамблеи Совета Ев-
ропы Ласло Тороцкаи. Он готов встре-
титься с российскими парламентариями 
и посетить РФ. В ближайшее время по-
литик также обсудит с послами России, 
США и Украины вопросы дискримина-
ции закарпатских венгров. О перспекти-
вах завершения украинского конфликта, 
угрозах со стороны Киева и новом альян-
се в Центральной Европе — в интервью 
Ласло Тороцкаи «Известиям».

Готовы ли вы провести встречу с россий-
скими парламентариями? Планируете ли 
вы посетить РФ?

Я нахожу возмутительным, что 
в Европейском союзе политики, при-
зывающие к диалогу с российским 
правительством и парламентариями, 
подвергаются самым жестоким пре-
следованиям. Я также занимаю пост 
заместителя председателя венгерской 
делегации в Межпарламентском союзе 
(МПС), и для меня было шоком, что за-
падные делегации обрушились с кри-
тикой на президента МПС Тулию Эксон 
просто за то, что она встречалась с пре-
зидентом России. Диалог чрезвычай-
но важен, и я полностью отвергаю та-
кое дискриминационное отношение. 
Россия — одна из сильнейших сверх-
держав в мире, а русские — одна из вы-
дающихся наций древней европейской 
цивилизации. Как я уже много раз го-
ворил, Европу невозможно предста-
вить без России, нам нужен мир, а для 
этого нам нужен диалог! Меня не вол-
нуют угрозы антидемократических 
лидеров Европейского союза, я был бы 

рад встретиться с российскими парла-
ментариями и посетить Россию.

Планируются ли какие-либо шаги, что-
бы побудить Брюссель к переговорам 
с Москвой? Есть ли, по вашему мнению, 
какие-либо перспективы прекращения 
украинского конфликта?

Венгрия постоянно призывает Брюс-
сель к переговорам с Москвой для уре-
гулирования конфликта. Благодаря но-
вому президенту США ситуация сейчас, 
похоже, немного улучшилась, и мы, воз-
можно, приблизились к миру. Было бы 
очень хорошо, если бы это произошло 
уже в 2025 году.

Планируется ли дальнейшее развитие 
отношений с РФ в области атомной энер-
гетики и проекта «Пакш-2»?

Да, мы также выступаем за заверше-
ние проекта «Пакш-2», и Россия — един-
ственный возможный партнёр для этого 
в технологическом плане. Венгрия по-
прежнему нуждается в атомной энергии, 
в этом нет сомнений. Атомная электро-
станция «Пакш» в своё время также была 
построена по российской технологии, 
и её необходимо развивать совместно с РФ.

Есть ли какие-либо инициативы 
на парламентском уровне относитель-

но нарушения прав закарпатских вен-
гров на Украине?

В парламенте Венгрии мы постоян-
но держим этот вопрос на повестке дня, 
и я также говорил о неприемлемом по-
ложении венгров Закарпатья на форуме 
представителей коренных венгерских 
общин в странах Карпатского бассейна 
(Румыния, Украина, Словакия, Сербия, 
Хорватия, Словения), а также на Венгер-
ской постоянной конференции. Мы так-
же требуем признания прав венгров, 
проживающих в Закарпатье, на между-
народных форумах, включая призна-
ние результатов референдума 1991 года 
на Украине (78% тогда проголосовали 
за автономию Закарпатья. — «Известия») 
и автономии Закарпатья и Береговского 
района. Я, как член Парламентской ас-
самблеи Совета Европы, регулярно вы-
ступаю в защиту прав венгров в Страс-
бурге, а наш депутат Европарламента 
Жужанна Борвендег регулярно высту-
пает в защиту прав венгров в Брюсселе. 
Сейчас я готовлюсь связаться с посла-
ми России, США и Украины по вопросу 
Закарпатья.

Рассматривает ли венгерский парламент 
возможность увеличения военных рас-
ходов в рамках программы «Перевоору-
жение Европы», которую продвигает Ур-
сула фон дер Ляйен?

В последние годы Венгрия увеличи-
ла свои военные расходы, что я лично 
поддерживаю, потому что по соседству 
с нами, на Украине, идёт война и, к со-
жалению, украинцы время от времени 
выступают с угрозами в адрес венгров 
и Венгрии в целом. Парламентская пар-
тия, которую я возглавляю, и я сам лич-
но постоянно получаем террористиче-
ские угрозы от украинцев. В то же время 
я не думаю, что эта гонка вооружений — 
хорошая идея. Я не думаю, что это хоро-
шо, если будут созданы объединённые 

европейские силы под диктаторским 
контролем Брюсселя. Усиление армии 
должно осуществляться исключитель-
но в оборонных целях и не должно быть 
направлено против других стран.

Рассматривается ли в парламенте во-
прос об использовании территории Вен-
грии в случае отправки военных ЕС или 
НАТО на Украину?

Мы полностью отвергаем идею от-
правки войск НАТО или ЕС на Украи-
ну и тем самым развязывание третьей 
мировой войны. Ни при каких обстоя-
тельствах мы не позволим им исполь-
зовать территорию Венгрии для подоб-
ных целей.

По вашему мнению, может ли Венгрия 
заблокировать 17-й пакет европейских 
санкций?

Венгерское правительство всегда за-
являет, что будет блокировать любые 
антироссийские санкции, но в послед-
ний момент иногда идёт на попятную. 
Мы всегда выступаем против санкций, 
которыми ЕС сам себе навредил.

Президент Сербии Александр Вучич 
объявил о переговорах о заключении 
альянса между Белградом и Будапеш-
том. Могут ли другие европейские стра-
ны присоединиться к этому альянсу?

Я также считаю, что нам нужен 
центральноевропейский альянс, ко-
торый не находится в руках колони-
альных держав и который не служит 
интересам Вашингтона или Брюссе-
ля, но который защищает суверенитет 
государств-участников. Многие дру-
гие страны могли бы присоединиться 
к этому альянсу, но сначала им потре-
бовались бы политические перемены. 
На мой взгляд, к странам с наибольши-
ми шансами на вступление относятся 
Австрия, Словакия и Болгария.
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Святой из трущоб
Умер Папа Римский Франциск — будущий первый понтифик южноамериканского происхождения ездил 
в свой приход на метро

Екатерина Милицкая, Кирилл Фенин

С кончался Папа Римский Франциск, 
первый понтифик родом из Запад-

ного полушария. Хорхе Марио Бергольо 
родился в Аргентине. Там он провёл ос-
новные годы своего служения — приход-
ским священником, а затем епископом, 
которого паства обожала за справед-
ливость и близость к простым людям. 
Уже будучи епископом, он передвигал-
ся по криминальному Буэнос-Айресу 
исключительно на метро и автобусах. 
«Моя паства — люди бедные, а я — один 
из них», — говорил он. О жизненном пути 
папы Франциска вспоминают «Известия».

Хорхе Марио Бергольо родился 
в Буэнос-Айресе 17 декабря 1936 года 
в семье итальянских эмигрантов. Его 
родители бежали из Европы в конце 
1920-х, спасаясь от фашистского режи-
ма Муссолини. Отец будущего понти-
фика, Марио Хосе Бергольо, работал 
бухгалтером, а мать, Регина Мария 
Сивори, была занята ведением беспо-
койного домашнего хозяйства: в се-
мье Бергольо было пятеро детей. Хорхе 
Марио был старшим, так что с детства 
ему пришлось помогать родителям, за-
нимаясь хозяйством и зарабатывая 
на жизнь. В старших классах ему до-
велось поработать и вышибалой в баре, 
и уборщиком, но при этом у него хвата-
ло сил, чтобы хорошо учиться. 

Получив среднее образование, он по-
ступил в техническую школу имени 
Иполито Иригойена, где получил ди-
плом химика-технолога. Несколько 
лет проработал в пищевой лаборато-
рии. В то время он предавался радостям 
жизни, обычным для молодого человека. 
Будущий понтифик даже выбрал себе 
невесту — соседскую девушку Амалию 
Дамонте, с которой у них была горячая 
взаимная симпатия.

Католическое воспитание, однако, 
не позволяло молодым людям слишком 
вольных отношений, и самым смелым 
ухаживанием для Хорхе стал подарен-
ный Амалии рисунок кирпичного до-
мика с подписью: «Когда мы поженимся, 
у нас будет такой дом». Родители девуш-
ки, впрочем, не оценили предложения: 
увидев записку с рисунком, они катего-
рически запретили девушке встречать-
ся со слишком смелым соседом.

Впрочем, вскоре размышления о бра-
ке потеряли актуальность. Хорхе посту-
пил в духовную семинарию Непорочно-
го зачатия в Буэнос-Айресе. Это не стало 
ни для кого сюрпризом: он с детства от-
личался набожностью, исправно посе-
щал мессу и не раз говорил друзьям 
о желании стать миссионером-иезуи-
том, чтобы нести людям Благую весть. 
Правда, юношеские эмоции иногда бра-
ли верх. Так, впоследствии он призна-
вался, что, уже обучаясь в семинарии, 
познакомился на свадьбе дяди с девуш-
кой, надолго укравшей его покой. «Я це-
лую неделю не мог молиться и всерьёз 

раздумывал, не уйти ли мне из семина-
рии», — вспоминал Бергольо. 

11 марта 1958 года Хорхе Марио Берго-
льо вступил в орден иезуитов и был от-
правлен получать образование в Чили. 
Он изучал гуманитарные науки, социо-
логию, философию и теологию, позднее 
получил степень магистра философии 
в колледже Сан-Мигель в аргентинской 
столице. Несколько лет он занимался пре-
подаванием литературы и психологии 
в католических колледжах Буэнос-Айреса.

3 декабря 1969 года он был рукопо-
ложён в священники епископом Рамо-
ном Хосе Кастельяно и достиг высшей, 
четвёртой, степени посвящения в иезу-
итском ордене. Впечатлённое его орга-
низационными и лидерскими способно-
стями руководство ордена в Аргентине 
постоянно повышало молодого священ-
ника. В 1973 году, в 37-летнем возрасте, 
известный к тому времени теолог и про-
поведник занял пост провинциала Ар-
гентины. 

У него хватало энергии на то, что-
бы совмещать проповеди и науку. 
С 1980 года Хорхе Бергольо занимает 
пост ректора буэнос-айресской семи-
нарии, которую сам когда-то окончил. 
Через шесть лет он уехал во Франкфурт, 

в католический колледж Святого Геор-
гия, где защитил докторскую диссерта-
цию по теологии, и вернулся на родину 
уже в ранге духовного директора Кор-
довской архиепископии. Образован-
ного священника считают перспектив-
ным в епископате, и в то же время его 
обожают простые люди за скромность 
и приверженность идеалам социальной 
справедливости. В 1992-м Бергольо был 
посвящён в епископы, а вскоре назна-
чен коадъютором (заместителем с пра-
вом наследования епархии) архиеписко-
па Буэнос-Айреса. 28 февраля 1998-го, 
после смерти занимавшего эту долж-
ность кардинала Кваррасино, будущий 
папа занял пост архиепископа аргентин-
ской столицы.

Высокий статус не заставил его от-
казаться от скромного образа жиз-
ни. Он отказался от шикарных апар-
таментов, которые занимал его 
предшественник, по-прежнему жил 
в маленькой квартирке и сам готовил 
себе еду. Не стал он пользоваться и по-
ложенным по статусу лимузином с шо-
фёром, предпочитая передвигаться 
по городу на метро и автобусах. Неу-
дивительно, что простые аргентинцы 
считали архиепископа Бергольо почти 
святым.

21 февраля 2001 года Папа Римский 
Иоанн Павел II возвёл епископа Берго-
льо в сан кардинала. Перед церемонией 
будущий папа вместе с сестрой Марией 
Еленой впервые побывал в деревне, где 
родился его отец. Впрочем, став карди-
налом, Бергольо уже не уезжал с роди-
ны родителей: он занял сразу пять адми-
нистративных постов в римской курии. 
Он работал в нескольких конгрегаци-
ях, а позднее стал исполнять обязанно-
сти секретаря-референта в синоде епи-
скопов. В Риме, как и в Буэнос-Айресе, 
он быстро завоевал репутацию чело-
века умного, деятельного и доброже-
лательного.

Когда в апреле 2005-го скончался 
Иоанн Павел II, кардинал Бергольо стал 
главным распорядителем похорон пон-

тифика от коллегии кардиналов и ис-
полнял обязанности регента до вос-
хождения на престол нового папы. Как 
правило, эти обязанности возлагают 
на наиболее вероятного преемника. Бер-
гольо действительно считался главным 
кандидатом на престол, однако в ходе 
голосования проиграл Йозефу Ратцин-
геру, принявшему имя Бенедикта XVI. 
На решающем голосовании он набрал 
26 голосов — меньше, чем требовалось 
для победы, но значительно больше, чем 
удавалось до того любому священни-
ку латиноамериканского происхожде-
ния. По мнению экспертов, именно оно 
в первый раз помешало Бергольо занять 
престол.

Следующее голосование состоялось 
через восемь лет. В 2013 году Бенедикт 
XVI отрёкся от престола из-за нездоро-
вья — и на сей раз на высший пост ка-
толического мира был избран аргенти-
нец Хорхе Мария Бергольо. Он принял 
папство под именем Франциск, взяв его 
в честь святого Франциска Ассизско-
го, основателя нищенствующего орде-
на францисканцев.

Став папой, Бергольо по-прежнему 
не стал отказываться от привычной 
скромности. Он отказался носить зо-
лотой перстень — символ папской вла-
сти, заменил папский трон скромным 
креслом, существенно сократил количе-
ство комнат в папской резиденции и ез-
дил на скромных авто.

Папа Франциск никогда не скрывал 
своих человеческих слабостей, которые, 
по мнению простых католиков, лишь де-
лали его более человечным. Так, папа 
с юности сохранил любовь к латиноаме-
риканским танцам, и в 2014 году, на его 
78-й день рождения, паства сделала папе 
подарок, устроив массовый флешмоб 
с исполнением его любимой милон-
ги на площади Святого Петра. Также 
папа никогда не скрывал своей люб-
ви к буэнос-айресскому футбольному 
клубу «Сан-Лоренсо». Когда в 2014 году 
клуб стал обладателем Кубка Либерта-
дорес — главной клубной футбольной 
награды в Южной Америке, команда 
«Сан-Лоренсо» удостоилась аудиенции 
у понтифика в Риме. Правда, сам папа 
с грустью рассказывал журналистам, 
что с 1990 года лишён возможности смо-
треть матчи любимого клуба по теле-
визору, поскольку дал Деве Марии обет 
отказаться от телепрограмм. Как при-
знавался сам понтифик, о результатах 
матчей ему рассказывали ватиканские 
гвардейцы. Зато много лет глава като-
лической церкви вёл собственную стра-
ницу в соцсети X (бывш. Twitter) и даже 
запустил молитвенный сайт «Кликни 
и молись».

Впервые о своём нездоровье папа за-
говорил в июле 2022-го. Тогда же в Вати-
кане впервые заговорили о возможном 
отречении Франциска по состоянию 
здоровья. Однако тот остался на своём 
посту до самого конца.RE
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Семейные ценности
Власти обсуждают новые варианты использования маткапитала

Мария Колобова

М аткапитал могут разрешить тратить 
по-новому. Власти обсуждают воз-

можность направлять его на программу 
долгосрочных сбережений, накопитель-
ное страхование жизни и ИИС-3, откры-
тые на детей, выяснили «Известия». Это 
одна из норм, которую планируют вклю-
чить в продукт для семейных инвести-
ций — проработать его поручил прези-
дент Владимир Путин в декабре 2024-го. 
Решения власти пока не приняли, одна-
ко участники рынка поддерживают это 
предложение. Там уверены: это позволит 
семье, у которой уже есть достаточно 
хорошие жилищные условия, сформи-
ровать долгосрочный капитал и при-
умножить средства. Появятся ли риски 
обналички маткапитала — в материале 
«Известий».

В России обсуждают новый вариант 
использования маткапитала. Предла-
гается разрешить тратить эти деньги 
на продукт для семейных инвестиций. 
А именно — на накопительное страхо-
вание жизни (НСЖ) и программу дол-
госрочных сбережений (ПДС). Инфор-
мацию «Известиям» подтвердил глава 
комитета Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков. Он положительно оценил 
инициативу. По его словам, это была 
бы хорошая поддержка семейных ин-
вестиций.

— Сейчас мы рассматриваем различ-
ные варианты продукта для семейных 
инвестиций и анализируем, как они мо-
гут работать на практике. Ведутся об-
суждения различных конфигураций 
продукта, а также дополнительных 
льгот и стимулов, — сообщил «Изве-
стиям» вице-президент Всероссийско-
го союза страховщиков по страхованию 
жизни Глеб Яковлев. — Одно из предло-
жений — разрешить использовать ма-
теринский капитал для семейных ин-
струментов сбережений, в частности 
для семейного накопительного страхо-
вания жизни. Тема достаточно сложная, 
но, по предварительной информации, 
Минфин поддерживает эту идею.

Обсуждается и возможность исполь-
зовать маткапитал для финансирова-
ния ИИС-3, открываемого для ребёнка 
по программе семейных инвестиций, 
которую предложил глава государства, 
сообщил «Известиям» президент ассо-
циации участников фондового рынка 
НАУФОР Алексей Тимофеев.

Проработать запуск программы се-
мейных сбережений Владимир Путин 
поручил в декабре 2024-го. Он тогда на-
звал лишь одну льготу по такой про-
грамме: повышенный налоговый вы-
чет как минимум до 1 млн рублей в год. 
Затем глава государства попросил пра-
вительство и ЦБ определить параметры 
такого механизма поддержки семей.

В Минфине тогда уточняли, что ли-
нейка семейных инвестиционных ин-
струментов будет основана на базе уже 
действующих сейчас механизмов — ин-
дивидуальных инвестиционных счетах 
(ИИС), программе долгосрочных сбере-
жений и страховании жизни. Сейчас для 
них предусмотрен единый налоговый 
вычет с вложений до 400 тыс. рублей. «Из-
вестия» направили запрос в ЦБ, Минфин 
и Минтруд об инициативе направлять 
маткапитал на семейные сбережения.

У семьи должен быть выбор, какой 
именно из инструментов долгосрочных 
сбережений открыть ребёнку или детям. 
Или же открыть несколько, распреде-

лив вычет 1 млн рублей, а также матка-
питал между ними, добавил президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев.

Сейчас обсуждаются конфигура-
ция льгот по семейным инвестициям 
и количество таких продуктов на се-
мью или на ребёнка, рассказал дирек-
тор по сберегательным продуктам «Рос-
госстрах Жизни» Борис Борзунов. По его 
мнению, у семьи должна быть возмож-
ность открыть все три варианта — ИИС, 
НСЖ и ПДС, причём в разных компани-
ях одной сферы.

Идею позволить использовать мат-
капитал для продукта семейных сбе-
режений поддержали в «Росгосстрах 
Жизни», «МАКС-Жизни», «Совкомбанк 
Страховании жизни», «Ренессанс Жиз-
ни» и Freedom Finance Global. Это выгля-
дит логичным и уместным, поскольку 
будет способствовать решению долго-
срочных задач финансового планиро-
вания семьи, подчеркнул гендиректор 
СК «МАКС-Жизнь» Андрей Мартьянов.

В НАПФ тоже позитивно оценили 
предложение. Направление материн-
ского капитала в программу долгосроч-
ных сбережений было бы правильным 
и эффективным решением, сообщил 
председатель совета Аркадий Небай. 
Если эту инициативу примут, то по вы-
бору семьи можно будет использовать 
часть средств или материнский капи-
тал полностью в счёт оплаты взносов 
по договорам ПДС или страхования 
жизни, заключённым в пользу детей 
и соответствующим определённым 
требованиям, пояснил директор де-

партамента по инвестициям «Ренес-
санс Жизни» Владимир Тураев.

Сейчас наиболее часто маткапитал 
используют для улучшения жилищных 
условий: в прошлом году Соцфонд удов-
летворил 558 тыс. заявлений по при-
менению средств на это направление, 
писали ранее «Известия». В частности, 
на погашение ипотеки Соцфонд пере-
числил 268 млрд, также 77 млрд выде-
лено на прямую покупку квартиры, ре-
монт и строительство дома.

Возможностью направить деньги 
на инвестиции могут воспользовать-
ся те семьи, у которых уже закрыт жи-
лищный вопрос, или если люди не хотят 
использовать их на покупку недвижи-
мости в силу ограничений (например, 
потенциальных трудностей при даль-
нейшей продаже жилья), пояснил ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Таким образом родители могут 
обеспечить ребёнку стартовый капи-
тал к совершеннолетию, например для 
оплаты учёбы, жилья или предпринима-
тельских начинаний.

Сейчас маткапитал уже можно ис-
пользовать, например, на оплату об-
разования детей, напомнил стар-
ший вице-президент, руководитель 
блока «Управление благосостояни-
ем» Сбербанка Руслан Вестеровский. 
Он добавил: возможность вложить эти 
средства в долгосрочные инвестици-
онно-накопительные программы вы-
глядит логичным шагом — например, 
при рождении ребёнка родители мо-
гут оформить программу к его совер-
шеннолетию, хорошим фундаментом 
которой станет маткапитал.

Если деньги вложить в программу 
НСЖ, то к моменту поступления ребён-
ка в вуз размер накоплений будет зна-
чительно выше, чем если просто до-
ждаться этого момента и направить 
маткапитал на обучение, подчеркнула 
управляющий продуктом департамен-
та личного страхования и страхования 
выезжающих за рубеж «РЕСО-Гаран-
тии» Оксана Тиханова. 

С сервиса сбор
Счётная палата раскритиковала «Почту России»  
за задержку пенсий

Таибат Агасиева 

П енсионерам могут назначить компен-
сацию за задержку в выплатах. Такую 

рекомендацию Счётная палата даст Мин-
труду по итогам проверки «Поч ты России» 
(«Известия» изучили отчёт аудиторов). 
В отличие от трудового законодатель-
ства, пенсионное не предусматривает де-
нежного возмещения за несвоевремен-
ное получение денег, а случаи задержек 
в последние годы фиксировались неод-
нократно. Кроме того, контрольный ор-
ган выявил, что «Почта России» неэффек-
тивно использует средства, выделенные 
ей на модернизацию отделений, а также 
берёт слишком крупные кредиты, кото-
рые следует ограничить. Что ещё не так 
в работе «Почты России» и как это исправ-
лять — узнали «Известия».

Счётная палата раскритиковала «Поч-
ту России» в своём отчёте по итогам де-
ятельности компании в 2020-м — начале 
2025 года. В частности, аудиторы выя-
вили, что за этот период организация 
не раз нарушала сроки доставки пенсий, 
которые установлены Соцфондом. Впро-
чем, таких случаев немного: например, 
в 2024 году доставку пенсии задерживали 
52 раза на один-два дня. По закону «Поч-
та России» должна доставлять пенсию 
не позднее следующего дня после посту-
пления денег от местного Соцфонда.

Основная предпосылка к тому, что 
выплату задерживают, — возможность 
для «Почты России» извлечения дохода 
от размещения целевых средств, счита-
ет контрольный орган.

В связи с этим Счётная палата в своём 
отчёте предлагает правительству пору-
чить Минтруду и Соцфонду представить 
предложения по изменению законода-
тельства, чтобы установить денежную 
компенсацию пенсионерам за несво-
евременную выплату пособий. Сейчас 
в России пенсионное законодательство, 
в отличие от трудового, не предусматри-
вает денежной компенсации за несвоев-
ременную выплату таких средств.

«Учитывая наличие фактов наруше-
ний сроков доставки пенсий и пособий 
в 2021–2024 годах, введение механизма 
компенсации за несвоевременную до-
ставку пенсий и пособий будет способ-
ствовать повышению ответственности 
“Почты России” в части соблюдения сро-
ков доставки», — следует из отчёта СП.

«Известия» направили запросы 
в Минтруд и Соцфонд, а также в «Почту 
России». Впрочем, риски, связанные с за-
держками в получении пенсий через по-
чту, часто имеют техническую природу, 
подчёркивает доцент экономического 
факультета РУДН, кандидат экономи-
ческих наук Андрей Гиринский. Но за-
щитить пенсионеров всё-таки нужно.

— Процент компенсации может ис-
числяться различными способами, 
в том числе в определённой доле от сум-
мы ежемесячной выплаты, — предполо-
жил эксперт.

По его словам, компенсация может 
быть установлена как общими прави-
лами обслуживания, так и индивиду-
альными параметрами для конкрет-
ного клиента, если такая возможность 
предусмотрена. Андрей Гиринский 
не исключает обращения в суд в спор-
ной ситуации.

Задержка в выплате пенсий не един-
ственная проблема, которую Счётная па-
лата выявила по итогам проверки. На-
пример, «Почта России» неэффективно 
использует выделенные из бюджета 
средства на модернизацию отделений. 
Так, за последние годы было направлено 
17 млрд рублей на ремонт и обслужива-
ние 3,3 тыс. объектов в труднодоступной 
и сельской местностях. Однако в итоге 
модернизировали за 2022–2023 годы все-
го 723 объекта, оценили аудиторы. Это 
создаёт риски невыполнения поруче-
ния президента по обновлению мини-
мум 25 тыс. объектов до 2030-го.

До этого, в июне 2024-го, «Почту Рос-
сии» уже оштрафовали на 100 млн рублей 
за задержки при ремонте отделений.

Кроме того, СП выявила, что порядка 
2 тыс. имущественных объектов «Почта 
России» не использует для извлечения 
прибыли, а ряд объектов не загружен 
на полную мощность. Например, загруз-
ка Павелецкого прижелезнодорожного 
почтамта площадью 23,6 тыс. кв. м со-
ставила не более 15%. Кроме того, там 
организована ручная сортировка почто-
вых отправлений при перевалке между 
ж/д и автотранспортом.

Из-за нехватки персонала, нерен-
табельности и отсутствия помещений 
за период 2020–2023 годов количество 
почтовых отделений, работающих в со-
кращённом режиме, увеличилось вдвое, 
а количество почтовых ящиков, установ-
ленных вне отделений связи, снизилось 
более чем в два раза, говорится в докладе. 

Проценты 
убежали
Кредиты резко подешевели —  
почему реальные ставки снизились  
на 5 п.п. за месяц и что это значит  
для решения ЦБ по ключевой
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A — Ещё в начале  года до-
пускалось, что Банк Рос-

сии повысит ключевую ставку, если 
не увидит устойчивого снижения 
инфляции, но сейчас такой сцена-
рий уже не рассматривается всерьёз, 
он крайне маловероятен,  — уточ-
нил он.

Ожидания рынка по смягчению по-
литики ЦБ прямо отражаются в став-
ках по вкладам, пояснил и управ-
ляющий по анализу банковского 
и финансового рынков ПСБ Дмитрий 
Грицкевич. Он обратил внимание, что 
ещё в начале апреля доходность депо-
зитов у крупнейших игроков рынка 
снизилась до 20%, опустившись ниже 
уровня ключевой на 1 п.п.

По сути, сейчас эта динамика 
транслировалась в стоимость кре-
дитов, ведь банки снижают ставки 
по ним медленнее, чем по вкладам. 
Делать это раньше времени для них 
опаснее всего — рынок точно не пой-
дёт на такие шаги при угрозе роста 
ключевой. Кредиты, выданные в пери-
од низких ставок, даже после неболь-
шого ужесточения ДКП становятся 
менее выгодными из-за удорожания 
вкладов. Поэтому аналитики банков 
внимательно следят за макроэконо-
мической ситуацией — без достаточ-
ных оснований кредиты не будут де-
шеветь.

Тем не менее пока не идёт речи 
о снижении ключевой на ближай-
шем заседании, которое будет уже 
25 апреля, считают эксперты. Ры-
нок ожидает, что в пятницу ЦБ смяг-
чит сигнал, уточнила глава направ-
ления экспертной аналитики «Банки.

ру» Инна Солдатенкова. Они заранее 
корректируют условия, чтобы рань-
ше других привлечь потребительский 
спрос и не проиграть конкуренцию.

Ведь с кредитованием дела сейчас 
обстоят нерадужно. Ставки по ссудам 
находятся на заградительном уров-
не, а спрос на них падает с октября 
2024 года, напомнила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова.

По итогам первого квартала кре-
дитный портфель всех банков упал 
всего на 1,5%, уточнили в ПСБ. А в мар-
те объёмы выдач даже подросли 
по сравнению с февралём, писали 
«Известия». Это значит, что у банков 
появилось больше ресурсов для при-
влечения заёмщиков. Старые ссуды 
гасятся, у финансовых организаций 
высвобождаются резервы из-под них, 
благодаря чему они могут более ак-
тивно привлекать новых клиентов.

Снижение полной стоимости кре-
дита говорит о том, что займы стано-
вятся более доступными, заключил 
экономист Андрей Бархота. По его 
словам, особенно это касается «иде-
альных» клиентов с низким уровнем 
риска.

— Минимальные ставки предлага-
ются заёмщикам с высоким кредит-
ным рейтингом, стабильным доходом 
и отсутствием просрочек, тогда как 
максимальные применяются к кли-
ентам с повышенным риском дефол-
та — например, при наличии других 
больших долгов, низком доходе или 
нестабильной занятости, — пояснил 
директор кредитного направления 
в «Сравни» Магомед Гамзаев.

Наименее рискованный сегмент 
для финорганизаций — действую-
щие клиенты (желательно получа-
ющие зарплату на счёт в организа-
ции) и те, кто уже брал у них кредит 
и не допускал просрочек, отметила 
Инна Солдатенкова из «Банки.ру». Од-
нако, даже несмотря на позитивную 
динамику, ставки всё равно остают-
ся заградительными.

— Политика банков по выдачам 
кредитов в целом в этом году мак-

симально жёсткая. По данным кре-
дитных бюро, банки в первом квар-
тале 2025-го одобряли не более 20% 
поданных на все виды кредитов зая-
вок, — уточнила Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global.

Повышенные требования к заём-
щикам сохранятся даже после сни-
жения ключевой ставки, уверена экс-
перт. Ведь кроме денежно-кредитной 
политики на условия влияют ограни-
чения ЦБ на выдачи ссуд заёмщикам, 
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2 тыс. объектов «Почта 
России» не использует 
для извлечения при-
были, а ряд объектов 
не загружен на полную 
мощность

Взять крепостью

Н а торгах 21 апреля курс рубля в моменте опускался ниже 80 за доллар — 
это минимум с июня 2023-го.

  Позитивная динамика в начале этой недели связана с налоговым перио-
дом, который приходится на конец каждого месяца, — в это время экспортё-
ры обменивают полученные доходы в иностранной валюте на рубли. Кроме 
того, рынок позитивно отреагировал на пасхальное перемирие, которое Вла-
димир Путин объявил в выходные.

  В целом укрепление рубля в апреле связано с падением доллара из-за тор-
говых конфликтов США с другими странами, пояснила ведущий аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева. Кроме того, сказывается рост интереса 
иностранных инвесторов к российским активам на фоне возможной норма-
лизации отношений с Западом.

  Среди других факторов поддержки в этом году — высокий приток валю-
ты от экспорта при слабом импорте, снижение геополитических рисков, по-
яснил эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер. 
Также свою роль сыграла высокая ключевая ставка ЦБ, которая делает руб-
лёвые активы более привлекательными, подчеркнул он.

  Однако текущие уровни близки к локальному максимуму, и уже во вто-
ром квартале рубль может начать слабеть, прогнозирует Наталия Пырье-
ва. Снижение нефтяных цен и рост импорта сократят торговый профицит. 
К концу года курс может вернуться к 90–95 рублям за доллар, а затем и выше 
100, предположила она. Временные факторы поддержки рубля постепенно 
иссякнут, и курс начнёт корректироваться, заключил Михаил Зельцер.
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Учи учёного
Приём на платное образование в вузы могут ограничить уже в 2026 году

Наталья Башлыкова

П риём на платное обучение в высшие 
учебные заведения могут ограни-

чить уже в 2026 году — ненужных юри-
стов, менеджеров и других специа-
листов станет меньше. Законопроект, 
наделяющий кабмин такими полномо-
чиями, Госдума может принять в первом 
чтении до конца мая, выяснили «Изве-
стия». Инициатива разработана по по-
ручению президента, который обращал 
внимание на чрезмерный платный на-
бор по специальностям, на которые нет 
спроса со стороны экономики и рынка 
труда. В ряде вузов заявили, что поддер-
живают новые требования и уже нача-
ли вводить такие ограничения.

С 1 сентября 2026 года приём на плат
ное обучение в вузы может быть огра
ничен. Законопроект, наделяющий 
кабмин такими полномочиями, Гос
дума планирует принять в первом 
чтении в мае, а в окончательном, тре
тьем — до завершения весенней сессии, 
которая в этом году продлится до 3 ав
густа. Об этом «Известиям» рассказа
ли в комитетах, которые начали гото
вить на инициативу свои заключения. 
Так, в поддержку законопроекта уже вы
ступили три комитета — по просвеще
нию, развитию гражданского общества 
и по охране здоровья. С документами оз
накомились «Известия».

— В России сегодня избыток юри
стов, экономистов и некоторых других 
профессий, которые молодёжь получа
ет за деньги, однако потом она никуда 
не может устроиться и остаётся невос
требованной на рынке труда. Поэтому 
это очень своевременная инициати
ва. Государство должно иметь возмож
ность регулировать подготовку спе
циалистов, которые необходимы для 
развития страны, — пояснил «Извести
ям» поддержку законопроекта первый 
зампред комитета Госдумы по просве
щению Михаил Берулава.

По его словам, инициатива прежде 
всего коснётся государственных вузов. 
Многие из них сегодня открыли боль
шое количество филиалов в различ
ных регионах, но качество преподава
ния в них оставляет желать лучшего, 
пояснил депутат.

— Первое чтение законопроекта за
планировано на май, и я допускаю, что 

до конца сессии он может быть принят 
в окончательном чтении. Новые нормы 
будут способствовать решению про
блемы дисбаланса на рынке труда и де
фицита квалифицированных кадров, — 
сообщила «Известиям» глава комитета 
по развитию гражданского общества 
Яна Лантратова.

По её словам, сейчас многие вузы, 
к сожалению, превратились в «фабри
ки дипломов», штампуя специалистов 
по невостребованным специальностям.

— Мы предлагаем дать правительству 
право устанавливать квоты на платные 
места. Вузы смогут принимать студен
тов на коммерческой основе только 
в пределах этих квот. Это не значит, что 
платного образования не будет. Это зна
чит, что оно станет более целевым и эф
фективным, — подчеркнула депутат.

Для здравоохранения эта инициати
ва тоже очень актуальна, отметил глава 
профильного комитета Сергей Леонов.

— Например, если мы говорим о спе
циалисте, то наличие платных мест 
снижает пропускную способность для 
бюджетных. То есть вузы сегодня заин
тересованы, чтобы было больше плат
ников, но они не всегда готовы и хотят 
учиться, так как они уже заплатили. 
Кроме того, есть и другая проблема, ка
сающаяся специализации врачей. На
пример, все выбирают специальность 
пластического хирурга или гинеколога, 
но никто не хочет идти учиться на фти
зиатров — врачей, которые лечат тубер
кулёз, — пояснил депутат.

Он также допускает, что законопро
ект будет принят в весеннюю сессию, 
при этом не исключает, что в него ещё 
будут внесены поправки.

В настоящее время, согласно пояс
нительной записке к документу, пра
вительство получит право определять 
объём платных мест в вузах. Однако та
кое полномочие у него появится только 

с 1 сентября 2026 года — депутаты пред
лагают перенести на это время срок 
вступления новых требований.

Как сообщил «Известиям» источник 
в правительстве, отзыв на законопроект 
находится в проработке.

Редакция направила запрос в Мин
обрнауки, а также обратилась в веду
щие вузы страны, в том числе в РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, МГУ им. М.В. Ло
моносова, Высшую школу экономики, 
с просьбой дать оценку сокращению 
платных мест.

Директор департамента организа
ции приёма абитуриентов и довузов
ской подготовки Московского госу
дарственного университета технологий 
и управления им. К.Г. Разумовского Зу
раб Мамхягов сообщил «Известиям»: 
в вузе уже с этого года действуют прави
ла об установлении ограничения на ко
личество платных мест по направлени
ям высшего образования.

— Ограничения касаются в первую 
очередь наиболее популярных специ
альностей, где наблюдается явный пе
ревес в сторону платного приёма — на
пример, юриспруденции, менеджмента, 
экономики. Это необходимо, чтобы сба
лансировать рынок труда и не допустить 
перепроизводства специалистов в от
дельных областях, соответствовать по
требностям государства и общества, — 
пояснил он.

По его словам, в университете под
держивают законопроект, поскольку 
он направлен на повышение качества 
высшего образования и более эффек
тивное распределение учебной на
грузки.

— Ограничение количества платных 
мест позволит университетам лучше 
планировать образовательный про
цесс, обеспечивать равномерную за
грузку преподавателей, фокусиро
ваться на академических результатах, 
а не на коммерческой составляющей, — 
пояснил Зураб Мамхягов.

которые направляют на обслужива
ние долгов более половины дохода. 
Изза этого банкам приходится отка
зывать клиентам в финансировании 
чаще, чем раньше.

Условия по кредитам так или иначе 
будут жёсткими, ведь они определя
ются не только действиями регулято
ра, но и уровнем закредитованности 
населения, добавил Юрий Беликов. 
Чем он выше, тем больше на рын
ке возрастают риски неплатежей. 

По данным за декабрь, общий объём 
долгов граждан перед банками со
ставил существенные 37 трлн рублей.

Однако, судя по данным ЦБ, в по
следние три месяца закредитован
ность непрерывно снижается как 
раз изза высокой ключевой став
ки. Это значит, что положение дел 
на рынке уже меняется — рано или 
поздно банки смогут сделать заём
ные средства более доступными для 
насе ления.

В ожидании лета
Готовимся к тёплому сезону без аварий 

Кирилл Сазонов

С наступлением тёплого времени года 
заметно вырастает интенсивность 

дорожного движения, увеличивают-
ся количество и продолжительность 
поездок. Соответственно, вырастает 
риск ДТП. Как обезопасить себя летом 
от происшествий на дороге, выясняли 
«Известия» совместно с Госавтоинспек-
цией и экспертами.

�� ЛЕТОМ АВТОАВАРИЙ 
БОЛЬШЕ

Тёплое время года — это наиболее ава
рийноопасный период, что подтверж
дается статистикой аварийности. Так, 
если в апреле прошлого года, по дан
ным Госавтоинспекции МВД России, 
на дорогах страны погиб 991 человек, 
то в мае их число выросло до 1086 чело
век. Рост продолжился в июне (1281 по
гибший) и июле (1471 человек) и достиг 
пика в августе (1508 погибших в ДТП). 
С начала осени этот показатель сни
жается: в сентябре жертвами авто
аварий стали 1475 погибших, в октяб
ре — 1437 человек. 

В Госавтоинспекции МВД России 
отмечают, что, согласно многолетним 
наблюдениям, рост аварийности начи
нается ежегодно с мая. При этом наи
большие значения количества ДТП, 
а также числа погибших и раненных 
в них людей фиксируются в период 
с июля по октябрь, подчёркивают в ве
домстве.

Летний всплеск аварийности объ
ясняется тем, что с наступлением тё
плого времени года резко возрастает 
интенсивность дорожного движения, 
увеличиваются количество поездок 
и их продолжительность, считает член 
президиума общественного совета 
при МВД России Игорь Моржаретто. 

— Открывается дачный сезон, мно
гие просто выезжают на машине от
дохнуть за город, начинается период 
отпусков и автопутешествий. Количе
ство транспортных средств на дорогах 
увеличивается, соответственно, уве
личивается и риск попадания в ДТП, — 
подчёркивает эксперт.

�� ДАЁШЬ ТРЕНИРОВКИ

Автомобилистам, которые зимой 
ставят «железного коня» на времен
ный прикол, перед открытием сезо
на Игорь Моржаретто советует осве
жить навыки управления автомобилем 
на закрытой площадке. Он рекоменду
ет им выполнить несколько несложных 
упражнений: затормозить с разных 

скоростей перед стенкой из конусов, 
чтобы почувствовать тормозной путь 
машины, выполнить «змейку», заехать 
в «ворота».

Если для автомобилистов неболь
шая тренировка на закрытой площад
ке это скорее совет и рекомендация, 
то для мотоциклистов — это жизнен
ная необходимость, уверен мотоэк
сперт Роман Ситников. 

— За зиму навыки управления мото
циклом теряются. Чтобы их восстано
вить, прочувствовать, как ведёт себя 
техника в разных режимах, требует
ся некоторое время. Только после это
го можно выехать на дороги, — убеж
дён он.

Причём начинающим мотоцикли
стам он советует не просто прокатить
ся на двухколёсной технике на мото
дроме, а взять несколько занятий 
у мотоинструктора. Это позволит бы
стрее и лучше восстановить навыки, 
отработать поведение в потенциаль
но опасных ситуациях — и не забывай
те про мотошлем и защитную экипи
ровку, отмечает Роман Ситников.

�� ТОРОПИТЬСЯ НЕ НАДО

По данным Госавтоинспекции МВД 
России, несоответствие скорости 
условиям движения является одной 
из главных причин ДТП. Изза этого 
водители транспортных средств вы
летают с дороги, не успевая вовремя 
остановиться, сталкиваются с други
ми автомобилями и препятствиями, 
сбивают людей. 

— Выбирая безопасный скоростной 
режим движения, необходимо руко
водствоваться не только дорожными 

знаками, ограничивающими скорость, 
но и обязательно учитывать другие 
факторы: погодные условия, состоя
ние дорожного полотна, видимость, 
своё самочувствие. Само по себе вы
полнение требований дорожных зна
ков, ограничивающих скоростной ре
жим на том или ином участке дороги, 
не может гарантировать 100процент
ную безопасность, — отметил замести
тель начальника отдела пропаганды 
Госавтоинспекции МВД России пол
ковник полиции Антон Белан.

Самая распространённая летняя 
ошибка водителей — это неправильный 
выбор скорости, отмечает инструктор 
контраварийного вождения Олег Ша
тов. Изза этого автомобилисты теря
ют контроль над машиной, что стано
вится причиной ДТП, отметил он.

— После зимы многим так хочется 
порезче нажать на газ, «прохватить» 
по прямой дороге, «пискнуть» шина
ми, покруче зайдя в поворот. Мол, под 
колёсами же не снег, успею затормо
зить. Это очень опасное заблуждение. 
Ведь тормозной путь увеличивается 
пропорционально квадрату скорости: 
при росте скорости в два раза, тормоз
ной путь становится больше в четыре 
раза, — рассказал он «Известиям».

В итоге тормозной путь при движе
нии по сухому асфальту на высокой 
скорости будет существенно длин
нее, чем при езде на небольшой ско
рости по заснеженной или обледене
лой дороге, отметил Олег Шатов.

�� УСТАЛ — ОТДОХНИ!

Наряду с неправильным выбором ско
рости нередко к ДТП приводит баналь

ная усталость водителя, отмечают 
в российской Госавтоинспекции. Мо
нотонное движение притупляет бди
тельность автомобилиста, снижает его 
внимание и концентрацию за рулём, 
подчёркивают в ведомстве. В резуль
тате он не успевает вовремя среаги
ровать на изменившуюся обстановку, 
допускает необдуманные и опасные 
манёвры, ведущие к трагедиям на до
роге. 

— Собираясь в дальнюю поездку, не
обходимо заранее продумать маршрут 
таким образом, чтобы через каждые 
3–4 часа была возможность на 30–
40 минут остановиться в безопасном 
месте для восстановления сил, — под
черкнул Антон Белан.

Наибольшую опасность представ
ляет финальная часть пути, когда 
до финиша казалось бы рукой подать, 
отмечает Игорь Моржаретто. Понимая, 
что до конца поездки осталось совсем 
немного, водитель старается подсо
знательно побыстрее приехать к ме
сту назначения. Отсюда и превышение 
скорости, и пренебрежение дорожны
ми знаками и разметкой, и рискован
ные обгоны.

— Вкупе с накопившейся устало
стью такое поведение водителя втрой
не опасно. Если человек понимает, что 
устал, то, даже если до конца поездки 
останется всего несколько километров, 
ему необходимо обязательно оста
новиться в безопасном месте и даже 
просто посидеть в машине с закрыты
ми глазами, подремать. Это позволит 
восстановить силы, вернуть внимание 
и концентрацию, что в итоге позволит 
благополучно добраться до места на
значения, — рекомендует эксперт. 

�� ОСТОРОЖНО, ДЕТИ!

При поездках с детьми во главу угла 
должна ставиться их безопасность, 
подчёркивают в Госавтоинспекции 
МВД России. В ведомстве напомина
ют: согласно ПДД, при перевозке пас
сажиров до 12 лет необходимо исполь
зовать детские автокресла с учётом 
роста и веса ребёнка. Если юному пас
сажиру ещё не исполнилось семи лет, 
то детское удерживающее устрой
ство обязательно. Без вариантов. Де
тей в возрасте 7–12 лет разрешается 
перевозить на заднем сиденье при
стёгнутыми ремнём безопасности. 
При этом необходимо правильно при
стегнуть ребёнка: диагональная лям
ка ремня должна проходить по груди, 
а не по шее. Если такого положения 
ремня достичь не удаётся, то необхо
дим бустер — одна из разновидностей 
детского удерживающего устройства. 

— Помимо обязательного соблюде
ния всех правил перевозки детей води
телю, который везёт юных пассажиров, 
необходимо утроить внимание и кон
центрацию за рулём. Следует выбрать 
такой режим движения, чтобы исклю
чить обгоны, ни в коем случае не от
влекаться от управления автомобилем 
и контроля над дорожной обстанов
кой. И помните, детское автокресло 
не спасёт, если вы умышленно нару
шаете ПДД, — подчеркнул Антон Белан.

�� ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Наступление тёплого времени года тре
бует смены зимних шин на летние. При 
этом переобувать автомобиль следует 
только после того, как среднесуточная 

температура превысит +7 градусов, на
поминает главный редактор журнала 
«За рулём» Максим Кадаков. 

— Необходимо помнить, что, соглас
но ПДД, минимальная глубина протек
тора для летних шин легкового авто
мобиля должна быть не менее 1,6 мм. 
Более изношенный протектор не спра
вится с отведением воды из пятна 
контакта, и возникает риск аквапла
нирования. Такие шины необходимо 
заменить, — отметил Максим Кадаков.

Также особое внимание перед лет
ним сезоном следует уделить состоя
нию тормозной и рулевой систем ав
томобиля, отмечает эксперт. Помимо 
замены в случае необходимости тор
мозных дисков, колодок, а также изно
шенных деталей рулевого механизма 
стоит проверить и состояние тормоз
ной жидкости.

— Тормозная жидкость гигроско
пична, она впитывает влагу из воздуха, 
что резко ухудшает её работоспособ
ность. При штатных торможениях это 
незаметно. Но если придётся экстрен
но тормозить, изза сильного нагрева 
тормозных механизмов вода в тормоз
ной жидкости может закипеть, в си
стеме появится пар и она завоздушит
ся. Это может стать очень неприятным 
сюрпризом для водителя: педаль тор
моза провалится, эффективность за
медления резко упадёт, — рассказал 
Максим Кадаков.

Для избежания этого тормоз
ную жидкость следует менять раз 
в 2–3 года, советует он.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ  
В КОМПЛЕКСЕ

Чтобы не омрачать наступающий тё
плый сезон, грядущие поездки и ав
топутешествия дорожными происше
ствиями, к безопасности необходимо 
подходить комплексно, подчёркива
ют в Госавтоинспекции МВД России. 
Необходимо неукоснительно соблю
дать ПДД, разумно подходить к ско
ростному режиму и манёврам. Во вре
мя длительных путешествий следует 
тщательно продумывать маршруты, 
обязательно планируя время и место 
для отдыха водителя и тщательно про
верять состояние автомобиля. Именно 
тогда поездки на транспортном сред
стве будут максимально безопасными 
и принесут только удовольствие, отме
чают в дорожной полиции.

Материал создан в рамках реализа
ции федерального проекта «Безопас
ность дорожного движения» нацио
нального проекта «Инфраструктура 
для жизни».
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Законопроект был разработан спикерами Совета Федерации и Госду
мы, сенаторами и депутатами всех фракций после выступления Влади
мира Путина. 6 февраля этого года на заседании Совета при президенте 
РФ по науке и образованию глава государства заявил о необходимости 
исключения чрезмерного платного набора по специальностям, направ
лениям подготовки высшего образования, на которые отсутствует спрос 
со стороны экономики и рынка труда. При этом он отметил: у таких спе
циалистов очень низкий уровень качества подготовки, а они сами в ко
нечном итоге никому не нужны.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Домашняя беда
Оглашён приговор по делу 5 тысяч обманутых дольщиков

София Прохорчук

Ч еремушкинский райсуд Москвы 
21 апреля вынес приговор трём со-

трудникам компании «Квартстрой». 
По версии следствия, от её действий по-
страдали 5 тысяч участников долевого 
строительства. На счету компании 88 не-
достроев и проблемы с расходованием 
средств по 50 объектам — фигурантам 
дела вменили нецелевые траты более 
чем на 2,4 млрд рублей. Следствие пола-
гает, что деньги шли на сторонние про-
екты, а около 500 млн было просто похи-
щено. Как работала схема и получили ли 
обманутые дольщики квартиры — в ма-
териале «Известий».

Нецелевое расходование средств при 
строительстве 50 жилых домов и ущерб 
свыше 2,4 млрд рублей — по этим обви-
нениям Черемушкинский райсуд Мо-
сквы 21 апреля вынес приговор в от-
ношении трёх сотрудников компании 
«Квартстрой». На скамье подсудимых 
оказались вице-президент компании 
Александр Байгушев, финансовый ди-
ректор Марина Локтева и топ-менеджер 
Наталья Сергеева.

Дело «Квартстроя» возбудили 
в 2017 году, его первой фигуранткой 
стала директор филиала компании 
«Квартстрой» Анастасия Одинокова. 
Она полностью признала вину и дала 
показания на остальных участников 
преступной схемы. Вместе с ней тогда 
же задержали бывшего гендиректора 
ООО «Квартстрой Центр» Сергея Жмае-
ва. В августе 2023 года суд признал его 
виновным и назначил три года услов-
ного срока.

Обвиняемые по делу, которое рас-
сматривалось в суде сейчас, занима-
ли руководящие должности в ООО «УК 
“Квартстрой”» и ООО «Квартстрой-НН». 
По версии следствия, они в 2012–2017 го-
дах использовали не по целевому на-
значению более 2,4 млрд рублей, полу-
ченных от более чем 5 тыс. участников 
долевого строительства пяти жилых 
комплексов в Волгограде, Нижегород-

ской и Московской областях, — направи-
ли эти деньги на финансирование дру-
гих проектов, а 490 млн рублей и вовсе 
похитили.

Кроме того, обвинение полагает, что 
фигуранты дела успели легализовать 
98 млн рублей — перевели их на счета 
волгоградского филиала компании. Ещё 
одним организатором схемы, по вер-
сии следствия, был председатель со-
вета директоров «Квартстроя» Алек-
сандр Делис.

Доследственная проверка показа-
ла, что девелопер заключал с гражда-
нами договоры уступки прав требова-
ний с нарушением норм федерального 
закона о долевом строительстве. Размер 
причинённого ущерба оценен в 87 млн 
рублей.

После возбуждения уголовного дела 
часть дочерних компаний «Квартстроя» 
обанкротилась: в марте 2018 года это 
случилось с ООО «Квартстрой Центр», 
в феврале 2019 года — с ООО «Инвести-
ционная компания “Квартстрой-НН”».

Суд приговорил Байгушева к семи го-
дам лишения свободы, Локтеву  — 
к шести, Сергееву — к пяти. Женщинам 
предоставлена отсрочка отбывания на-
казания до достижения их детьми 14 лет. 
А вице-президента компании взяли под 
стражу в зале суда.

Также суд на два года и шесть ме-
сяцев лишил обвиняемых права зани-
маться деятельностью, связанной с осу-
ществлением управленческих функций 
в коммерческих организациях. Кроме 
того, суд удовлетворил гражданский иск 
Фонда развития территорий на сумму 
причинённого ущерба — 2,4 млрд рублей.

«Гражданские иски, заявленные по-
терпевшими — участниками долевого 
строительства, переданы на рассмотре-
ние в порядке гражданского судопроиз-
водства», — уточнили в пресс-службе 
суда.

Предварительное следствие в от-
ношении скрывшихся от следствия со-
участников продолжается.

Не все обманутые дольщики до сих 
пор получили жильё, выяснили «Изве-
стия». Так, например, строительство 
ЖК «На Гончарова» в Нижнем Новгоро-
де до сих пор не завершено. Комплекс 
включает пять домов и 747 квартир. Его 
строительство приостановлено с вес-
ны 2017 года.

Изначально застройщиком высту-
пало ООО «ИК “Квартстрой-НН”», кото-
рое в феврале 2019 года признали бан-
кротом.

Для восстановления прав обману-
тых дольщиков ответственность за ввод 
в эксплуатацию недостроенных домов 

взял на себя Фонд развития территорий, 
созданный правительством РФ на усло-
виях софинансирования из федерально-
го и регионального бюджетов. В февра-
ле 2025 года фонд выставил на аукцион 
относящиеся к ЖК участки земли сто-
имостью почти 2 млрд рублей. Но тор-
ги признали несостоявшимися — никто 
не подал заявку на участие в них.

В этом же регионе находился са-
мый крупный долгострой с обману-
тыми дольщиками — ЖК «Новинки 
Smart City». Его первого застройщика — 
ООО «Квартстрой Центр» — признали 
банкротом в 2018 году. О завершении 
строительства ЖК пресс-служба пра-
вительства Нижегородской области 
со ссылкой на заместителя председате-
ля правительства РФ Марата Хуснулли-
на сообщила только в ноябре 2023 года.

Два дома ещё одного жилищного 
объекта компании в Нижнем Новгоро-
де — ЖК «Квартал Европейский» — доль-
щики решили достроить на собствен-
ные средства. Оставшиеся два также 
достраивались до осени 2023 года.

В Нижегородской области стро-
ительство ЖК «Университетский» 
в 2022  году завершила «Дирекция 
по строительству». Хотя возводить его 
начинал «Квартстрой».

В Волгоградской области жителей 
ЖК «Парк Европейский» стали заселять 
в квартиры только в 2020 году. Его стро-
или с 2012 года.

Общее количество недостроев, кото-
рые после себя оставил «Квартстрой», — 
88 многоквартирных домов.

Сейчас в едином реестре проблем-
ных объектов — 101 здание в 24 регионах. 
Работы не выполнили 57 застройщиков.

Общество

Подвести под учёт
A Порядок, состав сведений, 

а также сроки их переда-
чи ещё предстоит определить прави-
тельству.

В декабре 2024 года замглавы Сов-
беза РФ Дмитрий Медведев на сове-
щании по вопросам совершенствова-
ния миграционного законодательства 
заявил: в российских школах учатся 
200 тыс. детей мигрантов, но у более 
40% из них уровень владения русским 
недостаточный.

— Пребывание семей мигрантов 
в России связано с необходимостью 
обучения детей иностранных работ-
ников в российской школе, — указал 
он. — Таких детей в образовательных 
организациях много. Уровень владения 
русским языком является недостаточ-
ным для освоения образовательных 
программ, причём начального освое-
ния.

Кроме того, 1 апреля 2025 года всту-
пил в силу закон, запрещающий зачис-
лять в школы детей мигрантов, кото-
рые не владеют русским языком. При 
этом иностранцы будут приниматься 
на обучение по основным общеобра-
зовательным программам при условии 
предъявления документа, подтверж-
дающего законность их нахождения 
на территории РФ.

Для приёма в школу необходимо 
будет успешно сдать тестирование 
на знание русского языка. На сайте Фе-
дерального института педагогических 
измерений в разделе «Иностранным 
гражданам» опубликованы специфи-
кации и демонстрационные вариан-
ты диагностических материалов для 
проведения тестирования иностран-
ных граждан и лиц без гражданства 
на знание русского языка.

Как следует из приказа Рособрнад-
зора, минимальное количество бал-
лов, которые должны набрать в ходе 
тестирования на знание русского язы-
ка иностранные граждане и лица без 
гражданства для приёма на обучение 
в российские школы, — три, отмечало 
ведомство. Это подтверждает соот-
ветствие требованиям к уровню зна-
ния русского языка, установленным 
Минпросвещения.

«Этот показатель можно будет 
сравнить с уверенной тройкой по по-
нятной всем пятибалльной шкале. Ва-
рианты тестирования создаются для 
поступающих на обучение в каждый 
класс общеобразовательной шко-
лы — с первого по 11-й. Для поступле-
ния в первый класс требуется проде-
монстрировать навыки говорения, 
слушания и понимания устной речи, 

Выставленные на продажу участки граничат с береговой линией Москвы-реки, что добавляет им цену

A Для въезда сюда надо офор-
мить специальный пропуск. 

Указанные в объявлениях трёхэтаж-
ные особняки выполнены в едином ар-
хитектурном стиле и занимают терри-
торию, огороженную общим забором 
с кирпичной аркой и резными метал-
лическими воротами на въезде. Каж-
дое жилое здание площадью 1700–
1800 кв. м расположено на участках 
по 38 соток, с гаражами на две маши-
ны и по одной квартире для персонала 
в дополнительном административном 
корпусе. Есть котельная и пост охраны.

На территории стоит и четвёртый 
особняк. Его хозяин недвижимости на-
чал строить вместе с остальными тре-
мя ещё в 2011 году — для себя и сво-
ей семьи, но со временем потребность 
в таком количестве жилья отпала, уве-
ряют риелторы, показывающие дома 
потенциальным покупателям. Теперь 
владелец планирует оставить за собой 
только один дом, а три других продать.

Недвижимость была выставлена 
на продажу в конце 2024 года. Но, как 
уточнил риелтор, решение избавить-
ся от активов владелец принял ещё 

в 2021-м. Тогда же были приостанов-
лены работы по внутренней отделке 
двух из трёх продаваемых объектов. 
Только один из них полностью готов 
и обустроен. Сейчас этот дом сдаёт-
ся в аренду за 3,6 млн рублей в ме-
сяц. Два остальных в состоянии white 
box — целиком построен каркас зданий 

и оформлен фасад, сделаны основные 
коммуникации, выполнены базовые 
отделочные работы. С тех пор здания 
поддерживаются в законсервирован-
ном состоянии.

Инфраструктура состоит из соб-
ственной котельной, централизован-

ного газо- и водоснабжения, канали-
зации, двух линий электроснабжения 
с системой аварийного питания. Во-
круг — деревья, кустарники, выложен-
ные плиткой дорожки и изящные улич-
ные фонари.

По двум зданиям без отделки ри-
елторы устроили журналисту «Изве-
стий» подробную экскурсию. Внутри 
легко заблудиться — на каждом этаже 
десяток комнат, связанных между со-
бой коридорами, сквозными прохода-
ми и лестницами. На стенах — листки 
А4 с распечатанными 3D-проектами 
о том, как планировалось использовать 
то или иное помещение. Третий этаж 
в каждом из домов разделён на две 
не связанные между собой части. Для 
удобства будущих жильцов обустрое-
но по два лифта.

В подвале одного из зданий помимо 
технических помещений запланиро-
ваны купель, сауна, хамам и душевые. 
У другого дома в подвале — лабиринт 
технических помещений для обслужи-
вания глубокого бассейна с джакузи 
на цокольном этаже. К дому с бассей-
ном «в подарок» прилагается крытая 
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Посмертный грех
Михаил Хачатурян признан виновным в насилии над дочерьми

Валерия Мишина, Яна Штурма,  
Юлия Бобрышова

Б утырский райсуд Москвы признал 
убитого семь лет назад Михаила Ха-

чатуряна виновным в истязании и на-
сильственных действиях сексуального 
характера в отношении трёх своих до-
черей. Адвокаты сестёр Хачатурян уже 
заявили, что теперь у следствия есть ос-
нования переквалифицировать статью, 
вменяемую девушкам, на убийство в свя-
зи с необходимой обороной. Если это 
случится, то максимальное наказание 
сёстрам, убившим своего отца, может 
составить до двух лет лишения свобо-
ды, тогда как сейчас им грозит до 20 лет, 
отмечают юристы. Впрочем, родствен-
ники Михаила Хачатуряна уже заявили, 
что намерены обжаловать решение суда. 
Подробности резонансного дела — в ма-
териале «Известий».

Бутырский райсуд Москвы 21 апре-
ля вынес приговор в отношении 
Михаи ла Хачатуряна. В 2018 году его 
убили собственные дочери, но в рам-
ках данного процесса рассматривалось 
не это преступление, а действия само-
го мужчины, которые могли привести 
к убийству, — суд признал Хачатуря-
на виновным в причинении тяжкого 
вреда здоровью и сексуальном наси-
лии над тремя дочерьми.

В июле 2018 года тело 57-летнего Ми-
хаила Хачатуряна с несколькими десят-
ками колото-резаных ранений нашли 
в подъезде дома на Алтуфьевском шос-
се в Москве. По подозрению в убийстве 
тогда задержали дочерей погибшего: 
19-летнюю Крестину, 18-летнюю Анге-
лину и 17-летнюю Марию. На допросе 
они сразу признали вину.

В ходе следствия сёстры рассказа-
ли, что отец долгие годы издевался над 
ними и насиловал их. Психиатрическая 
экспертиза, проведённая в Институте 
имени Сербского, установила, что де-
вочки страдали от синдрома жестоко-
го обращения и посттравматического 
стрессового расстройства.

СК обвинил Крестину и Ангелину 
в умышленном убийстве, совершён-
ном группой лиц по предварительному 
сговору (ст. 105 УК). Дело младшей Ма-
рии рассматривалось отдельно, так как 
её признали невменяемой.

Следствие установило, что в день 
смерти Михаил Хачатурян вернулся 
домой после лечения в психоневроло-
гическом центре. Дома он устроил доче-
рям скандал из-за перерасхода по бан-
ковской карте и неубранной квартиры. 
Вечером того же дня, когда отец заснул 
в кресле, дочери напали на него — по оче-
реди наносили отцу удары охотничьим 
ножом и молотком.

Михаил Хачатурян проснулся и по-
пытался отбиться, старшая дочь рас-
пылила ему в лицо перцовый баллон-
чик. Мужчина выбежал в подъезд. Там 
Ангелина нанесла последний удар, по-
пав отцу в сердце. После этого девушки 

попытались инсценировать нападение 
на них самих — нанесли себе ножевые 
ранения и вызвали полицию и скорую.

Сперва суд отправил девушек в СИЗО, 
но спустя два месяца изменил меру пре-
сечения на более мягкую — домашний 
арест с запретом определённых дей-
ствий. Им запретили выходить из дома 
после 21.00, общаться друг с другом 
и остальными участниками дела.

Сестра погибшего Наира Хачатурян 
и её муж Геннадий Мусаелян подава-
ли жалобу против освобождения деву-
шек из СИЗО. В феврале 2019 года мать 
погибшего выписала через суд из своей 
квартиры свою внучку Крестину Хача-
турян. Родственники, выступая на феде-
ральных телеканалах, обвиняли сестёр 
в предумышленном убийстве из ко-
рыстных побуждений.

В июне 2019 года сёстрам предъяви-
ли окончательное обвинение по статье 
об убийстве группой лиц по предвари-
тельному сговору. При этом в докумен-
тах прокуратуры было указано, что дей-
ствия девушек спровоцировал их отец.

В марте 2021 года было посмертно 
возбуждено уголовное дело против 
самого Хачатуряна. Изначально след-
ствие отказало в его возбуждении 
в связи со смертью Хачатуряна. Однако 
в 2020 году на это дали согласие сёстры 
погибшего, рассчитывая на его реаби-
литацию. Дочерей Михаила Хачатуря-
на официально признали потерпевши-
ми по этому делу. Судебно-медицинская 
экспертиза подтвердила, что он свои-
ми действиями нанёс дочерям тяжкий 
вред здоровью. Именно по этому делу 
21 апреля и был вынесен приговор Бу-
тырским райсудом Москвы.

Изначально Хачатуряну вменяли 
«истязание», «насильственные действия 
сексуального характера», а также «по-
нуждение к действиям сексуального ха-
рактера». Как следовало из материалов 
проверки, с осени 2014 года и на протя-
жении всего времени, пока мать деву-
шек Аурелия не жила с ними, Хачатурян 
избивал дочерей, унижал их и подвер-
гал сексуальному насилию.

Расследование длилось почти пол-
тора года — в июле 2022-го СК направил 
дело в Генпрокуратуру для утвержде-

ния обвинительного заключения. Од-
нако там посчитали, что следствие упу-
стило несколько важных моментов: 
в частности, доведение одной из доче-
рей до попытки самоубийства, а также 
умышленное причинение всем им тяж-
кого вреда здоровью.

Первые слушания по делу отца на-
чались в 2023 году в закрытом режиме. 
Экспертиза обнаружила у Михаила Ха-
чатуряна расстройство полового вле-
чения, но в медицинских документах, 
запрошенных следствием, данных о та-
ком диагнозе нет.

Родные сёстры Михаила Хачатуря-
на и другие его родственники продол-
жали настаивать на его невиновности.

— Девочки совершили преступле-
ние. Они очерняют человека, которо-
го зверски убили. У нас нет цели заса-
дить их на 15–20 лет, мы хотим отстоять 
его честь и достоинство, — рассказывал 
«Известиям» родственник Михаила Ха-
чатуряна Арсен Хачатурян.

Адвокат Ангелины Хачатурян Мари 
Давтян напомнила, что сёстры до сих 
пор остаются обвиняемыми по делу 
об убийстве своего отца.

— Если постановление по делу [про-
тив] их отца вступит в силу, то мы будем 
поднимать вопрос о признании необ-
ходимой обороны и прекращении дела 
в отношении сестёр. Ранее следствие за-
являло, что не доказано, что Хачатурян 
совершал в отношении них все эти дей-
ствия, но благодаря сегодняшнему ре-
шению суда этот вопрос закрыт, — ска-
зала она «Известиям».

Мари Давтян рассказала, что сейчас 
в отношении девушек действует мера 
пресечения в виде запрета определён-
ных действий: им запрещено общаться 
со СМИ и свидетелями по делу.

— А так они живут обычной жизнью — 
учатся, работают, — рассказала Мари 
Давтян.

Ещё один адвокат сестёр Алексей 
Паршин заявил, что защита сестёр пол-
ностью удовлетворена решением Бу-
тырского суда.

— Мы довольны, мы шли к этому 
шесть с половиной лет, — сказал он сразу 
после заседания суда. — Спасибо прессе, 
спасибо СМИ за то, что освещали этот 
процесс, и общественному контролю. 
Теперь у девочек будет ещё одно дока-
зательство их невиновности — соверше-
ние Хачатуряном преступлений доказа-
но, установлено. Теперь с юридической 
точки зрения его можно называть пре-
ступником, который совершал престу-
пления в течение многих лет в отноше-
нии своих детей.

Остров-сокровище
Самые дорогие особняки в Москве выставили на продажу. 
Три дома в Серебряном Бору оценили в 9 млрд рублей —  
«Известия» выяснили, кому они принадлежат
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Дом обустроен «в стиле 
Великий Гэтсби». Соб-
ственность оформлена 
на российское юрлицо, 
но называть имя про-
давца на этапе просмо-
тра риелторы не стали
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Коль желаешь — покажу
Горшок и Князь спасут сказочный мир от Некроманта

Валерия Чуб 

С ъёмки полнометражного фильма 
«Король и Шут. Навсегда» близятся 

к завершению. Музыкальное приклю-
ченческое фэнтези выйдет на экраны 
19 февраля 2026 года. Группа побы-
вала на самой северной части полуо-
строва Рыбачий, отстроила несколько 
масштабных фэнтезийных декораций 
в Санкт-Петербурге. На одной из них 
побывали «Известия». О том, что об-
щего у предстоящего фильма с «Пира-
тами Карибского моря», «Игрой престо-
лов» и мелодрамой «Звезда родилась» 
с Леди Гагой, кого режиссёр сделал 
главным крашем и при чём тут Дэвид 
Боуи, — в нашем репортаже со съёмоч-
ной площадки.

К тому моменту, когда журналистов 
пригласили в Петербург на площад-
ку фильма «Король и Шут. Навсегда», 
команда уже завершила этап натур-
ных съёмок на полуострове Рыбачий 
в Мурманской области, который не раз 
становился «героем» документаль-
ных лент о природе. Потрясающей 
красоты кадры из экспедиции на се-
вер со знакомыми по сериалу Горш-
ком, Князем и Принцессой в сложных 
фэнтезийных костюмах подогревали 
предвкушение.

И вот — декабрь, промзона, огром-
ный, ничем не примечательный се-
рый ангар. Но это только снаружи. 
Переступив порог, оказываешься 
в какой-то безумной параллельной 
реальности. «Будь как дома, пут-
ник», — успокаивает придверный ков-
рик строчкой из песни «Лесник». Если 
бы он вдруг заговорил, это показалось 
бы логичным в происходящем вокруг 
сюре.

Сквозь дымку и полумрак виднеет-
ся длинная очередь из монстров всех 
мастей, выстроившихся к фуд-траку 
за обедом. Тролль и карлик пережида-
ют её, сидя на лавочке рядом с креслом 
режиссёра, и время от времени лениво 
о чём-то беседуют. Мимо в этот момент 
на высоких ходулях шагают циркачи. 
В реальность возвращают снующие 
туда-сюда члены съёмочной группы 
в хипстерских толстовках. «Включаем 
музыку», — командует после переры-
ва в громкоговоритель женский голос, 
и насытившаяся нечисть разражает-
ся гулом ликующих воплей под при-
пев: «Крик подобен грому — дайте лю-
дям рому!»

Действие будущего фильма разво-
рачивается сразу после событий од-
ноимённого сериала, релиз которого 
состоялся на «Кинопоиске» в 2023 году. 
После смерти Горшок живёт в мире 
песен «Короля и Шута» — в тракти-
ре, где он навеки хедлайнер. В реаль-
ности это внушительных размеров 
трёхэтажная арена, напоминающая 

крепость. Её строили в ангаре не-
сколько месяцев.

— Я взял за основу шекспировский 
театр «Глобус», но мы сделали кон-
струкцию более античной, похожей 
на Колизей. Вышел такой старинный 
каменный театр с ареной в центре, во-
круг которой куражатся люди. Это 
панковский рай Горшка, — рассказал 
художник-концептуалист Андрей На-
заров. — Мир «Короля и Шута», мне ка-
жется, — воплощение намеренно не-
умелой эклектики. У нас есть ярко 
расписанные диваны с зубами, с «ко-
зами» (имеется в виду жест. — «Изве-
стия»), с глазами, которые соседствуют 
со средневековыми элементами. Здесь 
уместно всё. Это такое хулиганство.

На стенах фрески по мотивам ри-
сунков Князя и работ Босха. По пери-
метру — массивные статуи шутов, один 
из которых в розовых леопардовых би-
кини. В лавках по соседству торгуют 
выпечкой в форме интимных частей 
тела. В борделе Deadly doll — соответ-
ствующими утехами. Для настроения 

посетителям кабака наливают 
сомнительного вида пойло вро-
де зелёного вина «Струя бобра» (так 
написано на этикетке). Центральная 
точка — бар со сценой на крыше, где 
Горшок — будто на Олимпе. Для съё-
мок музыкальных номеров вокруг кон-
струкции проложили рельсы.

— Сцена крутится, а так как актё-
ры стоят на самом краю, приходит-
ся ехать параллельно на телеге, по-
тому что наверху с камерой не встать 
в этот момент. Сейчас мы будем сни-
мать длинный план и передавать ка-
меру в процессе из рук в руки 
несколько раз. Сначала она 
долго будет идти пони-
зу, потом её подхватит 
каскадёр, поднимет 
на второй этаж, там 
перехватит другой 
человек, а в конце — 
ещё один с крана, 
и камера приле-
тит на сце-

ну, — показывает перед мотором опе-
ратор-постановщик Степан Бешкуров.

— Когда мы встретились со Степаном, 
он мне назвал в качестве референсов 
два фильма, которые я и сам хотел ему 
показать. Один из них — «Звезда роди-
лась» с Леди Гагой. Это образец того, как 
снимать концерты, — рассказал один 
из продюсеров фильма и ранее менед-
жер группы Игорь Гудков, известный 
в музыкальных кругах как Панкер.

Зрители — панки, которые насе-
ляют мир страшных сказок «Коро-
ля и Шута». В этот день на площадке 
было больше 200 актёров массовых 
сцен. В костюмах, ни один из которых 
не повторяется, поражает смесь эпох 
и стилей. Здесь, например, поселил-
ся одинокий рыцарь в жёлтом мунди-
ре, который прячет глаза под солнце-
защитными очками с оправой в тон, 
пират в заляпанном краской плаще 
и в треуголке, рокерша в косухе с ши-
пами поверх платья с кринолином 

и с ирокезом из туалетных ёршиков 
на голове.

— Мы сделали ирокезы для персона-
жей из всего, что нам пришло в голо-
ву, — из старых музыкальных инстру-
ментов, банок из-под лимонада, газет, 
стяжек, строительных верёвок, ку-
кольных ножек, — поделилась худож-
ник по костюму Ольга Михайлова. — 
Прекрасный модельер Вивьен Вествуд 
поднимала панк-эстетику в сторону 
искусства, и хотелось пойти той же 
дорогой. Если посмотреть на женские 
корсеты, на многих из них скопирова-
на живопись XV-XVI веков — всяческие 
бестиарии, монстры, животные.

Образ Горшка в исполнении Кон-
стантина Плотникова глобальных 
внешних изменений не претерпел: 
кожаный плащ, всё та же фирменная 
причёска-ёжик. Остальные из главной 
четвёрки, попадая в его пристанище, 
приобретают новый сумасшедший 
облик. У Князя теперь длинные белые 
волосы с красной прядью и повязкой 
на лбу, как у участника американской 
глэм-метал-группы Mötley Crüe, гре-
мевшей в начале 1980-х. В Принцессе 
(Вера Вольт) есть что-то дикое от Хар-
ли Квинн. Возможно, дело в зелёном 
парике. А Вдова (Дарья Мельникова) 
напоминает пирата.

— Я выгляжу как жена Джека Воро-
бья, — говорит актриса. — Кожаный 
корсет с рисунками, фрак с потёрты-
ми винтажными вставками. В этот 
раз очень сложные костюмы, парики. 
Это красиво, но и трудно — ни в чём 
ни сесть, ни встать.

В кадре Вдова в этот день за ба-
ром — разливает всему собравше-
муся сброду пенное. Одной правой, 
вооружившись пустой бутылкой, 

вырубает пьяницу, который наг-
ло присосался ртом к кра-

ну. Многие трюки арти-
сты выполняют сами.

— В первый съёмочный 
день я подумала и даже 
с Костей Плотниковым 
обсудила, что такого ко-

личества абсурда, кото-
рый происходит у нас, нет 

ни на одной съёмочной пло-
щадке. Это какая-то вселенная на-
шего режиссёра Рустама Мосафира, 
который так это видит. И он ничего 
не отрицает — это даже проблема. 
На всё, что ты предлагаешь, он от-
вечает: «Давай!» — «А что если 
я сделаю кувырок?» Он такой: 

«Да, супер! Кувырок!» Страш-
но! Но это актёрское счастье.

Эту разношёрстную ком-
панию объединяет угроза, 
нависшая над страной веч-
ного угара. Сказочную все-

ленную по кускам жрут мерт-
вецы, которых поднял из могил 
Некромант — герой одноимён-

ной песни «Короля и Шута».

кирпичная беседка с барбекю и ман-
галом.

В готовый дом корреспонден-
та «Известий» не пустили — об этом 
надо было заранее договариваться 
с собственником. Зато риелторы по-
делились фотографиями интерьеров 
с комментариями, что дом обустроен 
«в стиле Великий Гэтсби» (герой од-
ноимённого романа Фрэнсиса Скот-
та Фицджеральда об эксцентричном 
миллионере). Собственность, по сло-
вам представителей продавца, оформ-
лена на российское юрлицо, но назы-
вать имя продавца на этапе просмотра 
риелторы не стали.

С 1 марта 2023 года Росреестр пере-
стал предоставлять сведения о соб-

ственниках недвижимости, если вы-
писку заказывают третьи лица. Однако 
указанные на кадастровой карте номе-
ра продаваемых участков фигуриру-
ют в спорах по вопросу снижения ка-
дастровой стоимости.

В судебных решениях 2020 года 
владельцами недвижимости назва-
ны офшорные компании Drastrend ltd, 
Blakstead ltd, Promargent ltd с регистра-
цией на Британских Виргинских остро-
вах и кипрская Dexbert Enterprises Ltd. 
Источник «Известий» на рынке недви-
жимости подтвердил, что по меньшей 
мере в случае с полностью завершён-
ным домом права на него сохранила 
всё та же компания с Кипра.

С 2018 года эти офшоры в лице сво-
его представителя Никиты Веселкова 
пытались добиться снижения налого-
вой нагрузки, но все суды проиграли. 
Тот же самый юрист выступал в ана-
логичных исках от лица АО «Мос-
дачтрест». Эта компания управляет 
дачными участками на территории 
Серебряного Бора.

Она появилась в 1993 году и назы-
вает себя «полным правопреемни-
ком государственного предприятия, 
созданного на основании постанов-
ления ЦИК и СНК СССР от 17 октября 
1937 года “О сохранении жилищного 
фонда и улучшении жилищного хо-
зяйства”».

«Здесь жили люди, которые вер-
шили историю нашей страны. Се-
годняшние жители Серебряного 
Бора — состоявшиеся и успешные 
персоны, дипломаты, бизнесмены, 
топ-менеджеры ведущих иностран-

ных и российских ком-
паний. Чтобы добиться 
успеха, они привыкли 
много работать. Здесь, 
в Серебряном Бору, они 
восстанавливают свои 
силы, физические и ду-
шевные. Сосны лечат, 
и вода лечит...» — расска-
зывает «Мосдачтрест» 
о своих клиентах.

Единственный учре-
дитель этой компании — 
ООО «Бизнес-Недвижи-
мость», 80% которой 
принадлежит АФК «Си-
стема». В 2013 году «Ве-
домости» называли ос-
нователя и совладельца 

АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова и его сына Феликса крупней-
шими «дачниками» острова с недви-
жимостью в аренде и собственности 
площадью 27 га. Продаваемые теперь 
участки совпадают с территорией, ука-
занной изданием на карте острова как 
собственность семьи Владимира Евту-
шенкова и АФК «Система».

лексико-грамматические знания», — 
пояснили в Рособрнадзоре.

Со второго класса в диагностиче-
скую работу добавляются задания 
на проверку навыков чтения и пись-
ма. Все они нацелены на требование 
к иностранному гражданину обучать-
ся на русском языке по российским об-
разовательным программам соответ-
ствующего класса.

Предлагаемый законопроект необ-
ходим прежде всего из-за отсутствия 
единой централизованной системы 
учёта несовершеннолетних, прибыв-
ших в страну вместе с родителями-
мигрантами или родившихся на тер-
ритории РФ, полагает гендиректор 
консалтинговой группы «Рацио» На-
талья Голоснова.

— Сейчас информация о таких де-
тях разрознена и находится в ведении 
только лишь образовательных учреж-
дений, — указала она. — Это создаёт 
существенные пробелы в понимании 
реального числа детей, их образова-
тельного статуса и местонахождения.

С ней согласился и независимый 
эксперт по миграции Вадим Коженов. 
По его словам, нередко детей ино-
странцев не берут в школы, а иногда 
мигранты забывают детей регистри-
ровать.

— Есть проблема, что не берут в шко-
лы, но если в Москве вариантов много, 
то в регионах сложнее, — указал он. — 
Например, там две школы — и в обе 
не взяли. Получается, ребёнок просто 
не учится, а пропускает время. Поэто-
му кто-то говорит: всё равно в школу 
не возьмут. И не водят. Есть проблемы 

и в части негативного отношения к та-
ким детям в школах.

В итоге отсутствие полной картины 
затрудняет эффективное выявление 
детей, которые по каким-либо причи-
нам не посещают учебные заведения, 
отметила Наталья Голоснова.

— Это может быть связано как с не-
исполнением родителями своих обя-
занностей, так и с более серьёзными 
проблемами, — сказала эксперт. — Так-
же должны быть планирование соци-
альной инфраструктуры, например не-
обходимого количества мест в школах, 
разработка специальных адаптацион-
ных программ для интеграции и под-
держки детей мигрантов.

Поправки помогут выявлять и так 
называемых невидимых детей: неко-
торые несовершеннолетние по возра-
сту должны быть в школе, но по факту 
её не посещают и не числятся, что мо-
жет стать основанием для проверок 
и принятия мер по обеспечению права 
на образование таких детей и защиту. 
Кроме того, ещё одной целью поправок 
может быть отслеживание легально-
сти пребывания семей мигрантов че-
рез их детей, отметила юрист научно-
исследовательского центра «Право 
и спорт» Оливия Ливингстон.

— Если ребёнок зачислен в школу, 
это может косвенно подтверждать 
законное нахождение семьи в стра-
не, — полагает она. — Сейчас данные, 
скорее всего, собираются фрагмен-
тарно. Успех поправок зависит от того, 
насколько удастся избежать злоупо-
треблений данными и обеспечить се-
мьям мигрантов реальную поддержку, 
а не только административное давле-
ние.

Вадим Коженов отметил: наилуч-
шим решением было бы создать в Рос-
сии цифровой профиль мигранта, где 
будет прописана вся информация. 
И по мере взросления туда подгру-
жались бы дополнительные данные 
из различных ведомств. Возможно, 
принятие таких поправок — подго-
товка к полноценной системе, счита-
ет эксперт.
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При своём параде
В «Мире танков» ко Дню Победы появится Красная площадь

Антон Белый

Компьютерная сетевая игра «Мир 
танков» 30 апреля выпустит обнов-

ление специально к 80-летию Победы. 
Ангар, то есть ключевое место перед 
началом сражения, будет выглядеть 
как Красная площадь второй полови-
ны 1940-х. При этом часы на Спасской 
башне укажут, что до начала пара-
да осталось пять минут, а на брусчат-
ке будет стоять техника, сделанная 
по моделям реальных машин того вре-
мени. Об этом и о других подробно-
стях праздничного жеста «Известия» 
узнали, пообщавшись с российским 
разработчиком игры ГК «Леста Игры».

Новый ангар не привязан к дате, 
но воссоздаёт атмосферу празднования 
9 Мая в период 1945–1960 годов. Основ-
ная точка обзора — центр Красной пло-
щади, где замерла боевая техника, го-
товая к торжественному прохождению. 

«Чистое голубое небо, мягкий солнеч-
ный свет, обилие праздничных украше-
ний — всё это передаёт чувство радости 
и особенного трепета», — считают в ком-
пании «Леста Игры».

— Победа была завоёвана благо-
даря беспримерному мужеству и са-
мопожертвованию советского наро-
да,  — напоминает операционный 
директор «Мира танков» Борис Синиц-
кий. — Мы хотим почтить память героев, 
чьи жизни были отданы ради свободы 
нашей Родины. Мы вспоминаем тех, кто 
заслуживал пройти парадным строем 
по Красной площади, но, увы, не дожил 
до этого дня. Наш новый ангар стал сим-
волом подвига всего народа, который 
освободил мир от нацистской угрозы. 
Мы гордимся возможностью соприкос-
нуться с этой великой историей вместе 
с миллионами наших игроков.

Команда работала четыре месяца, 
чтобы добиться результата: аудитория 

игры — более 2,5 млн игроков в месяц 
в России и Белоруссии, это очень тре-
бовательная аудитория. Кроме того, 
любые огрехи в воссоздании такого 
символически значимого хронотопа 
отзовутся большими имиджевыми по-
терями, понимают в компании, где над 
боями «танчиков» на самом деле года-
ми работают профессиональные исто-
рики-архивисты, а минский и питер-
ский офисы «Лесты» завалены старыми 
фотографиями, черновиками и кино-
плёнками.

Поэтому одной из самых сложных 
задач стала работа над детализацией. 
Штатные историки компании должны 
были достоверно воссоздать атмосфе-
ру парада Победы 1940-х годов, опира-
ясь на архивные документы.

Специалисты изучили записи из Рос-
сийского государственного архива ки-
нофотодокументов и Центрального 
архива Минобороны. Помогла богатая 

экспозиция Музея отечественной воен-
ной истории в Падиково с аутентичны-
ми образцами военной формы Красной 
армии. Потому что в ангаре не только 
техника, но и люди, военнослужащие, 
одетые точно в такую же форму, что 
участники тех парадов. Затем эту инфор-
мацию историки передали художникам, 
чтобы те могли отобразить мельчайшие 
детали с максимальной точностью.

Всего в ангаре можно увидеть четы-
ре группы военных — пехотинцев, тан-
кистов, лётчиков и моряков. Каждый 
элемент их одежды — от кроя гимнастё-
рок до расположения орденов на мун-
дирах — соответствует историческому 
периоду.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: П
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 «К

ин
оп

ои
ск

а»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
К 

«Л
ес

та
 И

гр
ы»

40%
в России не обладают достаточным 
знанием русского языка

детей мигрантов

Над гаражами расположены квартиры  
для обслуживающего персонала
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           Спорт

До третьих побед
Чего ждать от плей-офф Единой лиги

Тимур Ганеев

Во вторник, 22 апреля, стартует плей-
офф 16-го сезона Единой лиги ВТБ. 

Последним его участником стала «Пар-
ма», в решающем матче плей-ин уве-
ренно обыгравшая МБА-МАИ. Теперь 
в серии до трёх побед пермяки сыграют 
с «Зенитом». Команда Евгения Пашутина 
вряд ли сможет создать серьёзные про-
блемы победителям «регулярки», учи-
тывая короткую ротацию и силу оппо-
нентов. Мало шансов выиграть хотя бы 
один матч серии и у «Нижнего Новгоро-
да» с «Автодором». ЦСКА и УНИКС объ-
ективно сильнее — первый раунд для 
московской и казанской команд ста-
нет хорошей разминкой перед очным 
полуфиналом. А вот в четвёртой паре 
болельщики вправе ждать серьёзной 
зарубы: «Уралмаш» способен дать бой 
«Локомотиву-Кубани» с тренером-де-
бютантом. Подробнее — в материале 
«Известий».

Клуб из Екатеринбурга в про-
шлом году выиграл два матча серии 
у «Зенита» в первом раунде плей-офф, 
а в этом сезоне стал только сильнее. По-
допечные Ростислава Вергуна уверен-
но стали лучшей командой за преде-
лами топ-4, а сезонная серия с «Локо» 
закончилась со счётом 2:2. Причём 
два заключительных матча остались 
за уральцами. И если апрельскую игру 
«регулярки» команды провели в полу-
резервных составах (она никак не вли-
яла на распределение мест в таблице), 
то в начале марта «Уралмаш» выиграл 
дома у оптимального ростера кубан-

цев. Героями того матча 

стали Хэйден Далтон и Антон Кардана-
хишвили, пришедшие из «Самары» в се-
редине сезона, а также лучший снай-
пер «регулярки» Джеремайя Мартин. 
Сдержать Мартина — основная задача 
игроков «Локо». А если их связка с Ок-
тавиусом Эллисом заработает, как из-
начально и предполагалось, то «Урал-
маш» может рассчитывать на многое.

Всё-таки у соперника есть опре-
делённые проблемы. Из-за тяжёлых 
травм Би Джея Джонсона и Карвела 
Андерсона тренерскому штабу при-
шлось интегрировать в состав двух 
новичков — Таджера Макколла и Джо-
на Дженкинса, которые пока не пока-
зывают той же эффективности, как 
выбывшие легионеры. Плюс стоит от-
метить, что для президента клуба Ан-
дрея Ведищева это будет первый опыт 
в плей-офф в качестве главного трене-
ра. А это определённый риск, учитывая, 
что судьба большинства матчей серии, 
скорее всего, будет решаться в нерв-
ных концовках.

— Как бы оценил шансы своей коман-
ды? Не знаю, как отвечать на такие во-
просы, — поделился с «Известиями» 
центровой «Уралмаша» Илья Попов. — 
Это, наверное, больше к тренеру, что-
бы он разложил какие-то тактические 
вещи. Что касается игроков, надо вый-
ти и сделать то, что просит наставник, 
и дальше посмотрим, на чьей стороне 

будет баскетбольный бог. Одно могу 
сказать с уверенностью: серия будет 
интересной.

«Зенит» с приходом Алексея Шведа 
и Окаро Уайта (заменили в заявке Кса-
вьера Муна и Омари Спеллмена соот-
ветственно) пока не знает горечи пора-
жений, закончив «регулярку» серией 
из 20 побед подряд. Поэтому задача 
сине-бело-голубых на первый раунд 
плей-офф — впервые за три года пройти 
его без поражений. И это реально, учи-
тывая, что «Парма» находится не в луч-
шем состоянии. В плей-ин пермяки без 
шансов проиграли «Нижнему Новгоро-
ду», но смогли собраться на решающий 
матч с МБА-МАИ.

— Алексея [Шведа] все знают как 
мегапозитивного человека, крутого 
игрока, — отметил «Известиям» капи-
тан «Зенита» Сергей Карасёв. — Он мак-
симально быстро влился в коллектив, 
вообще не было никаких проблем. Ока-
ро [Уайт] — работоспособный парень. 
Всегда непросто было играть против 
него в Лиге ВТБ. Плюс он очень комму-
никабельный. Так что могу сказать, что 
это были просто идеальные подписа-
ния. В целом в команде прекрасная ат-
мосфера, сплочённость. Если бы это-
го не было, то и не случилась бы серия 
из 20 побед подряд (клубный рекорд си-
не-бело-голубых).

Единственный момент, который го-
ворит в пользу «Пармы», заключается 
в том, что пермяки уже выполнили за-
дачу на сезон и могут сыграть в 1/4 фи-
нала в своё удовольствие. А если такие 
игроки, как Самсон Руженцев, Гарретт 
Нэвелс и Стэнли Уиттакер, поймают ку-
раж, то остановить их будет непросто. 
Особенно в переполненном «Молоте», 
так что мы вполне можем увидеть не-

сколько конкурентных игр.
УНИКС в серии с «Автодором» поста-

рается наиграть двух новичков — Мар-
куса Кина и Дэррана Хиллиарда, по-
полнивших коллектив перед плей-офф. 
Однако даже этот фактор вряд ли помо-
жет саратовцам. В «регулярке» казанцы 
три раза из четырёх разгромили подо-
печных Богичевича, и в плей-офф кар-
тина вряд ли изменится. Постоянный 
прессинг коллектива Велимира Пе-
расовича очень неудобен для шестых 
сеяных, не обладающих мощной ска-
мейкой. При этом интересно, как себя 
в матчах плей-офф покажет лидер «Ав-
тодора» Калеб Агада, который в «регу-
лярке» продемонстрировал, что спосо-
бен пойти на повышение.

Также чудес в плей-офф можно ожи-
дать и от Алекса Хэмилтона. Разыгры-
вающий «Пари НН» был близок к трипл-
даблу в матче плей-ин с «Пармой» 
и наверняка подойдёт к серии с ЦСКА 
во всеоружии. Напомним, что в регу-
лярном чемпионате из четырёх очных 
встреч три остались за красно-сини-
ми и один раз успех праздновали игро-
ки из Нижнего. В родных стенах вол-
жане обретают дополнительные силы, 
добыть победу на их паркете — задача 
не из простых. Поэтому действующим 
чемпионам так важно обеспечить необ-
ходимый задел в домашних играх и от-
правиться на выезд с позитивным на-
строем.

«Хочется сохранить большую часть команды  
и главного тренера»
Заместитель генерального директора «Крыльев Советов» Руслан Пименов —  
о продлении контрактов с игроками, весенних результатах и встрече с губернатором

Алексей Фомин

В этом сезоне «Крылья Советов» ста-
ли одними из главных поставщиков 

новостей. Они чередуют неудачные от-
резки с успешными, выдают яркие по-
беды над «Зенитом» (2:1) и «Локо» (5:1), 
при этом во время спадов не раз ходили 
слухи об отставке их главного тренера 
Игоря Осинькина, в результате чего ряд 
футболистов выходили на губернатора 
Самарской области Вячеслава Федори-
щева с просьбой разрешить ситуацию.

Зимой «Крылья» также сотрясли пе-
рестановки в руководстве: новым ген-
директором стал Роберт Тер-Абрамян, 
ранее коммерческий директор ФНЛ, 
а его замом — знаменитый в 2000-е на-
падающий сборной, «Локомотива» 
и «Динамо» Руслан Пименов. В интер-
вью «Известиям» он объяснил, за счёт 
чего команда не проигрывает уже че-
тыре тура подряд, а также сравнил 
Ивана Сергеева с самим собой.

За счёт чего у «Крыльев» такой успеш-
ный отрезок в апреле?

Ребята бьются, выполняют уста-
новку тренера и хотят решить задачу 
остаться в РПЛ без стыков, а по воз-
можности подняться выше. Не могу 
сказать, что они только в апреле хоро-
шо себя показывают. Да, в марте были 
поражения от «Акрона» (0:2) и махач-
калинского «Динамо» (0:4), но в то же 
время случилась и выездная ничья 
с «Краснодаром» (1:1). А после тех по-
ражений все просто собрались, здоро-
во выступили в матче с «Локомотивом», 
когда создавали моменты и реализо-
вывали их. Такие игры очень полез-
ны, поскольку придают уверенности 
игрокам. 

Даже в гостях у ЦСКА отобрали очки, 
прервав его пятиматчевую победную 
серию, хотя многие считали армейцев 
чуть ли не лучшей командой весны.

Да, здорово, что не проиграли та-
кому сильному сопернику на его поле. 
Но при этом у всех нас в клубе и ко-
манде максимальные цели. Хотим по-
беждать в каждом матче. И мы могли 
это сделать в игре с ЦСКА. Честно гово-
ря, моментов создали столько, что уже 
даже есть досада от потерянных очков. 
Хотя скажи кто перед матчем, что сы-
граем вничью, наверно, я бы не отка-
зался от такого результата. 

Теперь поспокойнее смотрите на борь-
бу за выживание, когда отрыв от конку-
рентов увеличивается?

Сейчас об этом не думаем — про-
сто настраиваемся на каждый следу-
ющий матч. У нас впереди домашняя 
игра с «Оренбургом», который в по-
следнее время прибавил и имеет хо-
рошие шансы выбраться из зоны вы-

лета. Соперник непростой. А тут игра 
ещё в 14.00, возможна жара в это вре-
мя. Сейчас думаем об этом. В любом 
случае борьба за выживание не окон-
чена, в оставшихся турах будет непро-
сто, поэтому необходимо каждую игру 
провести на максимуме.

Как оцените шансы выкупить у «Спар-
така» трансфер находящегося у вас 
в аренде Антона Зиньковского?

Мы не такие богатые. Продлить 
аренду постараемся.

С арендованными у «Спартака» Игорем 
Дмитриевым и у московского «Динамо» 
Лукой Гагнидзе та же ситуация?

Да, но мы хотим их сохранить у себя 
в любом случае. Как и большую часть 
состава и главного тренера.

Обсуждали с ними продолжение со-
трудничества?

Предварительно. С тем же Зиньков-
ским говорили, но решили вернуться 
к этому в конце сезона. Та же ситуа-
ция с Игорем Осинькиным, с которым 
я хочу продолжить сотрудничество.

Каковы шансы сохранить большую 
часть состава на следующий сезон?

Всех сохраним! На максимальное 
количество лет, чтобы больше никуда 
не убежали (смеётся). Ну а если серьёз-
но, то разговоры с ними ведём о сохра-
нении их в клубе на будущее. Но сейчас 
во главе всего результат. Нам важно 
достойно завершить оставшуюся 
часть сезона.

Вы сказали, что не такие богатые, чтобы 
выкупить контракт Зиньковского. Силь-
но бюджет ваш сокращается?

Не знаю, как было раньше в «Кры-
льях Советов», не имел доступа к дан-
ным о финансах. Но сегодня мы исходим 
из реалий, что костяк команды должен 
сохраниться.

Вернувшийся в начале сезона из «Зенита» 
в «Крылья» Иван Сергеев был полноцен-
ным трансфером, не арендой. Но не бои-
тесь, что с учётом его нынешней высокой 
результативности будет много желаю-
щих приобрести у вас этого футболиста?

Нам Ваня, конечно, самим нужен. 
Но да, спрос на него наверняка будет 
большой. Что поделать, постараемся 
сохранить его у себя. Во всяком слу-
чае не за маленькие деньги согласим-
ся с ним расстаться.

В конце марта после разгрома от махач-
калинского «Динамо» губернатор Федо-
рищев проводил встречу с руководством 
клуба, главным тренером и игроками. 
Почему после неё у «Крыльев» пошла 
беспроигрышная серия?

Это одно из обстоятельств, повли-
явших на нынешние позитивные ре-
зультаты. И вообще большой плюс, 
что руководство области встретилось 
с игроками, главным тренером и что оно 
уделяет немало времени клубу. Но и ра-
бота внутри «Крыльев» нами была про-
ведена огромная.

Сергеев вам чем-то напоминает вас 
в бытность нападающим?

Да нет, он получше меня.

Чем?
И больше забивает, и выиграл боль-

ше на один титул. У меня два чемпион-
ства с «Локомотивом», а у него три (сме-
ётся).
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Лыжный доход
Сколько заработал Коростелёв и другие российские спортсмены

Дмитрий Кузнецов

З имний сезон официально закон-
чен — лыжники, биатлонисты, фи-

гуристы в отпусках. И это повод под-
вести финансовые vитоги. Мы уже 
делали это в фигурном катании и би-
атлоне — получились весьма внуши-
тельные цифры. На очереди — лыж-
ники. Тут результаты уже поскромнее. 
Подробнее — в материале «Известий».

Где могут заработать лыжники? 
В основном на Кубке и чемпиона-
те России. На Кубке победа оцени-
вается в 100 тыс. рублей, шесть пер-
вых лыжников получают награды 
в формате 100–80–60–40–20–10 тыс. 
рублей. На чемпионате страны за-
рабатывает десятка: 150–120–90–
60–40–30–25–20–15–10. Есть ещё 
бонусы за высокие места в общем за-
чёте. За победу в Кубке России сра-
зу 300 тыс.

Отметим, что наши оценки не-
сколько отли чаются от фиг у-
рировавших в других СМИ. Так, 
Metaratings приводил цифру 4,45 млн 
рублей, оценивая заработок Большу-
нова. Это в любом случае ниже, чем 
в сезоне-2023/24, когда Александр 
выигрывал почти все гонки, в кото-
рых участвовал.

Но, возможно, цифры этого сезона 
завышены. Во-первых, не все старты 
чемпионата России, судя по регла-
менту, выложенному на сайте фе-
дерации, предполагают призовые, 
а только те, что были в Казани, без 
вынесенных на другие даты и места 
марафонов и других гонок. Плюс 
у нас нет конкретной раскладки 
по призовым с «Гонки чемпионов» — 
хотя в ней лидеры лыжного рейтин-
га были не слишком успешны.

Конечно, всегда есть призовые, 
которые сложно установить точно — 
на разных региональных соревнова-
ниях типа Мончегорского марафона. 
Мы решили учитывать Кубок и чем-
пионат России. Скорее всего, наши 
цифры можно в уме умножить на 1,1–
1,2, особенно в случае с Большуно-
вым, который, к примеру, съездил 
на ночную гонку в Италии и зарабо-
тал за победу там ещё €2000. Но по-
рядок именно спортивных заработ-
ков лыжников можно определить 
достаточно точно, вряд ли он выше 
3 млн рублей.

У МУЖЧИН ПО ИТОГАМ СЕЗОНА 
ТРОЙКА ВЫГЛЯДИТ ТАК:
1. Савелий Коростелёв —  

2 452 500 рублей.
2. Александр Большунов —  

2 197 500 рублей.
3. Сергей Ардашев — 

1 547 500 рублей.

САМЫЕ УСПЕШНЫЕ 
ЖЕНЩИНЫ ЗАРАБОТАЛИ:
1. Дарья Непряева — 

2 272 500 рублей.
2. Наталья Терентьева — 

1 782 500 рублей.
3. Екатерина Смирнова — 

1 397 500 рублей.

Интересен взлёт Натальи, ко-
торая пропустила первую часть 
сезона из-за рождения ребёнка, 
но потом вернулась и выкосила 
чемпионат России и другие гонки. 
Но до младшей сестры Дарьи чуть-
чуть не добралась. И, конечно, сам 
факт, что в России кто-то заработал 
больше, чем Большунов, уже озна-
чает смену эпохи. Впрочем, уровень 
Александра сильно будет зависеть 
от олимпийских перспектив. Путёв-
ка в Кортина-д’Ампеццо сильно из-
менит его отношение к предстоя-
щему сезону.

Но эти цифры совершен но 
не сравнимы с международными со-
ревнованиями под эгидой FIS. Срав-
ниваем подобное с подобным — без 
коммерческих стартов. Так, Коро-
стелёв, самый богатый на призовые 
гонщик Кубка России, со своим за-
работком был бы в Кубке мира лишь 

22-м, между американцем Беном Ог-
деном и норвежцем Ансгаром Эвен-
сеном.

Победитель и абсолютный фа-
ворит сезона Йоханнес Клебо 
за зиму до уплаты налогов полу-
чил 339 200 швейцарских франков. 
То есть норвежец пополнил кошелёк 
на 34 млн рублей. Но понятно, Кле-
бо — не как все. Второе место, Эрик 
Вальнес — 12,6 млн рублей. Эти сум-
мы приземлённее и ближе к нашим, 
но всё равно далеко. И гонок у них 
больше, и спонсоры есть. У женщин 
обстановка похожая. Диггинс и Йо-
хауг заработали примерно по 20 млн 
рублей, а Непряева стала бы 27-й.

Явление объяснимое и логичное, 
если бы не одно но. Есть зимний вид 
спорта, где в России зарабатыва-
ют больше или сопоставимо с за-
рубежными коллегами. Мы даже 
не берём хоккей и возможности 

КХЛ — речь о фигурном катании. 
Самый высокооплачиваемый 
фигурист мира по итогам сезо-

на — Марк Кондратюк, причём поч-
ти исключительно благодаря победе 
на турнире шоу-программ «Русский 
вызов». По сезону он не был самым 
успешным. Да и у биатлонистов сум-
мы заметно выше. Лидеры сезона 
Виктория Сливко и Карим Халили 

разбогатели на 7,1 и 5,5 млн рублей 
соответственно.

В общем, выход на между-
народную арену не помешает 
лыжникам даже экономически. 

Правда, Олимпиада — не ком-
мерческое соревнование, 

зато в России традицион-
но щедро чествует при-

зёров государство. 
Слово — за между-

народной федера-
цией и МОК.

«Парма» уже выполнила 
задачу на сезон и может 
играть в 1/4 финала  
в своё удовольствие  
(на фото — игрок команды 
Ричард Соломон)
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